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SESI ON ORDI NARI A Nº  7 4  

 

 

En  Padre Las Casas,  a  19 de Marzo del año dos m il siete, siendo las 

09.00 horas, se inicia la  Sesión Ordinaria del Concejo Municipal en la sala de reuniones de 

la Municipalidad, presidida por la señora Alcalde doña Rosa Oyarzún Guíñez, con la 

asistencia de los concejales señoras Mariela Silva Leal, Ana María Soto Cea, señores Jaim e 

Cat r iel Quidequeo, Juan Eduardo Delgado,  Mario González Rebolledo y Pablo Huenchum illa 

Fritz. 

 

Actúa como Secretario y Minist ro de Fe, doña Laura González 

Cont reras, en su calidad de Secretario  Municipal.  

 

TABLA 

1.  Aprobación Acta Anterior. 

2. Correspondencia. 

3. Audiencias Públicas. 

3a)  Agrupación de Emprendedoras Formando Microempresas. 

    3b)  Comunidad Mujeres Araucanía 

4. Cuenta del Presidente.  

5. Materias Pendientes. 

6. Materias Nuevas. 

 6a)  Antecedentes Modificaciones Presupuestarias. 

 6b)  Proyectos PMU 

 6c)  Solicitud t raslado patente expendio de cervezas y sidras. 

7. Varios. 

 

DESARROLLO: 

1 .  APROBACI ON ACTAS ANTERI ORES 

Se  aprueban las actas de la Sesión Ordinaria Nº  70 y 72, de fechas 02 

de Febrero y 05 de Marzo del año en curso  sin observaciones. 

 

2 .  CORRESPONDENCI A: 

  2 a)  Correspondencia Recibida: 

a)  Carta de fecha 11.03.07, rem it ida por  la direct iva del Com ité de Vivienda 

I ndependiente I I , solicitando Subvención Municipal por $ 6.000.000.-  

b)  Carta de fecha 02-03-07, rem it ida por la Agrupación Acción Social Red Vida., 

solicitando Subvención Municipal $ 1.000.000.-  
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c)  Ord. Nº  704, de fecha 12.03.07, rem it ido por el Sr. Director  de Vialidad, don 

Jaime Torreblanca B., en relación con la reparación del Puente Trabunco ubicado 

en cam ino Roble Huacho.  

d)  I nvitación, rem it ida por AMRA, SERNAM a sem inario”  Alcances de la Reform a 

Previsional  en Chile y su impacto en la situación de las mujeres” . 

e)  Carta de fecha 09-03-07, rem it ida por el Com ité de Mujeres Mapuches de 

Coyahue, solicitando Subvención Municipal por $ 300.000.-  

f)  Memorandun Nº  102, de la Secretaria Municipal a Sres. Concejales, que informa 

adjudicaciones de propuestas publicas, pr ivadas y cont rataciones. 

 

2 b)  Correspondencia Despachada: 

a)  Mem orándum  Nº  93, de fecha 12.03.07, de Secretaria Municipal, dir igido a 

Adm inist ración Municipal, solicitando copias de cont ratos  y bases de licitación, 

tanto del servicio de aseo como del servicio de manutención de alumbrado 

publico. 

b)  Mem orándum  Nº  94, de fecha 12.03.07, de Secretaria Municipal,  dir igido a la 

Dirección de Adm inist ración y Finanzas, solicitando información sobre solicitud de 

patente de expendio de sidras, que esta t ram itando el Sr. Cavas. 

c)  Mem orándum  Nº  100, de fecha 13.03.07, de Secretar ia Municipal, dir igido a 

Asesor Jurídico, solicitando informe jurídico, sobre procedencia de cont ratación 

por una empresa externa de la Sra. Elba Ancao, para desempeñarse en Hogar 

Pichike Dom o. 

d)  Mem orándum  Nº  96, de fecha  12.03.07, de Secretaria Municipal, dir igido al 

Director de DIDECO, solicitando información sobre reubicación realizada a 

estudiantes que estaban en el Hogar Pichike Domo. 

e)  Mem orándum  Nº  95, de fecha  12.03.07, de Secretaria Municipal, dir igido al 

Director de DI DECO, solicitando información sobre cobertura del Program a 

Puente, durante el segundo semest re del año 2006. 

f)  Memorándum Nº  101, de fecha  12.03.07, de Secretaria Municipal, dir igido al 

Director de DI DECO, solicitando información sobre empresa externa que habría 

cont ratado a la Sra. Elba Ancao. 

g)  Mem orándum  Nº  99, de fecha  12.03.07, de Secretaria Municipal, dir igido al 

Director de DI DECO, rem ite cartas de las Sras. Juana Pulido Bustos y Maria 

Moraga Catalán, para ent regar posible  ayuda requerida. 

h)  Ord. Nº  037 de fecha 12.03.07, dir igida  a  Director de Salud Municipal, com unica 

acuerdo de concejo, que  aprueba Bases Concurso Publico Nº  1/ 2007. 

i)  Ord. Nº  038, de fecha 12.03.07, dir igido al Director de SECPLA, com unicando 

acuerdo de concejo, sobre Modificaciones Presupuestarias. 

j )  Ord. Nº  039, de fecha 12.03.07, dir igido al Adm inist rador Municipal , 

com unicando acuerdo de concejo sobre  autorización  para celebrar cont ratos 

servicio de aseo I nmuebles municipales y Servicio de Mantención y sum inist ro de 

materiales, alumbrado publico, com una de Padre Las Casas. 
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3 .   AUDI ENCI AS PÚBLI CAS. 

3 A)  Agrupación de Em prendedoras  Form ando Microem presas.  

La Sra. Jessica Cerda Troncoso, representa a la Agrupación 

Emprendedores formando Microempresas, en el afán de buscar t rabajo hace m ucho t iem po, 

se encont raron con la inquietud de form ar un proyecto para capacitar  a un grupo de 15 

personas dent ro de la Com una de Padre Las Casas, la finalidad del proyectos es capacitarse 

en el área de repostería y panadería, para formar m icroempresa, la finalidad del  proyecto 

es poder buscar formas de t rabajo  y aprender un oficio para poder emprender 

económ icamente. Tienen el apoyo de la Agrupación Social Red Vida, ellos las van ayudar 

gratuitam ente con la capacitación con los m onitores y ellos como agrupación ponen la mano 

de obra  y los mater iales, adem ás t ienen el lugar donde podrían ejecutar su proyecto, 

mandaron copia del proyecto a todos los concejales. 

 

La Concejal Sra. Soto señala que recién están tom ando conocim iento 

del proyecto que están presentando, le parece t remendamente interesante , sobre todo por 

lo que ella ha abordado que es un tema de genero, en el sent ido que es im portante dada  la 

incorporación que ha tenido la mujer día a día a la evolución, a la modernización de la vida 

cot idiana, también la incorporación al ámbito  laboral  ,  le parece t remendamente relevante 

que 15 personas, lo mas probable que hayan m uchas jefas de hogar ahí.  

 

La Sra. Jessica Cerda indica que las 15 personas que están son 

mujeres y det rás de esas mujeres están sus maridos y sus hijos, o sea, con la aprobación a 

ese proyecto no solamente  son favorecidas esas 15 personas sino la fam ilia. 

 

La Concejal Sra.  Soto señala que ese es el punto relevante, porque no 

solo se apoya a mujeres  en este tema product ivo que están t ratando de em prender sino 

que también a la fam ilia, en ese sent ido tengan todo su apoyo, por supuesto, van a esperar 

en que condiciones se pueden dar, hay muchas Organizaciones que están presentando 

subvenciones y ella sabe que en alguna medida a la mujer siem pre se le ha apoyado 

mucho, tenga por seguro que si es presentado en ese concejo va a tener el apoyo. 

 

La Sra. Alcaldesa indica que efect ivamente esa es una postulación a un 

proyecto Municipal, pero la tarea de los profesionales es buscar ot ras fuentes de 

financiam iento, el m ism o estado, el m ismo gobierno ha anunciado medidas interesantes 

referente a la m icro empresa  de los cuales los profesionales van a tener que apoyarla y 

acompañarla, o sea no solo buscar una fuente de financiam iento, sino ot ra fuente de 

financiam iento, va a dar inst rucciones pert inente para que la apoyen. 

 

3 d)  Com unidad Mujer  Araucanía. 

La Señora Alcaldesa hace referencia a la organización y presenta a la 

Presidenta Señora Mónica Jim énez, Vicepresidenta  Sra. Rosem arie Junge y a la Señora 

Elizabeth Brand  quien en representación de Comunidad Mujer Araucania expone ente el 

Concejo Municipal.  
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La Sra. Elizabeth Brand señala que son una filial de una corporación de 

derecho privado sin fines de lucro cuya tarea es influir  en el debate público desde la 

perspect iva de la m ujer para humanizar la sociedad, lograr armonía ent re fam ilia y t rabajo, 

valorar lo femenino y con ello aportar al desarrollo hum ano de nuest ra región. La fundaron 

11 mujeres  en el año 2004. 

  

Es una organización funcional acreditada ante el Municipio de Tem uco 

en el mes de enero del 2007 actualmente cuentan con 50 socias ent re las que las honra la 

Alcaldesa de Padre las Casas Señora Rosa Oyarzún. 

 

Señala que han part icipado en bastantes act ividades tanto a nivel local 

com o nacional y que vienen a hacer una invitación a las mujeres de Padre las Casas que se 

incorporen a Com unidad Mujer esto es absolutam ente t ransversal, no hay colores polít icos 

ni religiosos, ni calidad socioeconóm ico, caben todas las mujeres que tengan interés en 

t rabajar por la Región y por las Comunas de esta Región, las invitan  a que asistan al 

segundo encuent ro de Mujer Araucanía, donde están invitados una serie de personajes a 

nivel nacional, invitar las a incorporarse como socias y crear espacios  de oportunidades, 

porque de alguna m anera las que incorporan Mujer Araucanía están vinculadas a m uchos 

mundos y eso va creando muchas oportunidades. Quieren invitar a las m ujeres de la 

Comuna a part icipar en talleres. 

 

 Señala que no son una agrupación asistencial, de beneficencia, son 

una organización que t rata de poner el punto de vista fem enino en la opinión pública, en el 

debate público. 

 

 La Señora Alcaldesa agradece a la expositora de venir hacer esa 

invitación, ellos como Padre las Casas, no se van a quedar at rás y verán com o apoyar la 

visita de esas dam as, sobre todo el tema étnico que a ellas les interesa, espera poder 

organizarse y agradece por considerarlas. 

 

La Concejal Sra. Soto agradece la invitación, señala que el año 2005 

recibió tam bién la invitación, lam entablemente no pudo acudir, espera este año poder 

acercarse, fam ilia y t rabajo cree que es un tema relevante como recién mencionaba, y ella 

estuvo presente hubo ahí una representante de un grupo de mujeres emprendedoras y eso 

dem uest ra la validad de nuest ra Com una, com o bien m enciona la Señora Presidenta hay 

una mujer en toda organización en esa Comuna, hay una t remenda part icipación y en ese 

sent ido t ienen que apoyarla y a t ravés de esa inst itución, que mejor, si se puede lograr 

llegar a los medios de comunicación, establecer redes, que muchas veces la información es 

vital para esos temas por supuesto muchas veces las organizaciones se acercan a sus 

Municipios y a veces por razones de t iempo, a veces no existe la cant idad de funcionarios 

que se quisiera, no puede llegar en definit iva esa información a las organizaciones. Si ellos 

pueden establecer esas redes, fantást ico le parece. 
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Respecto a las capacitaciones, le gustaría le contaran un poco mas, 

com o t ienen pensado concretar esa capacitación de la que ella mencionaba, llegar también 

a las organizaciones, o se t rata solamente del grupo que esta recién comenzando. 

 

La Señora Brand señala que las act ividades que ellas realizan son de 

ám bitos diversos, no están refer idas principalmente a una capacitación form al, esta basada 

en charlas, sem inarios, donde se invita abiertamente a las mujeres y hombres a part icipar. 

Ellos elaboran un programa para el año, ellos envían información principalm ente a t ravés de 

m ail.  

  

4 .  CUENTA DEL PRESI DENTE. 

La Señora Alcaldesa señala que se perm it ió invitar a la Directora de 

CONAMA Sra. Jovanka Pino. 

 

La Sra. Pino saluda al Concejo Municipal y agradece la invitación  e  

indica que vienen a contar en que están, en lo que t ienen que ver con el proceso de 

elaboración del anteproyecto de Descontam inación Atmosférica. 

 

Recuerdan que el año 2005 se declaro zona saturada las Com unas  de 

Temuco y Padre las Casas, a part ir  del mes de Julio específicam ente, com ienza a 

desarrollarse el ante proyecto del Plan de Descontam inación Atm osférica, se dicta una 

resolución de inicio y a part ir  de esa fecha com ienza a desarrollarse una serie de estudios 

cient íficos y técnicos, también al m ismo t iempo que parte este plan de descontam inación, 

para eso se const ituye un com ité operat ivo, que lo conforma todos los Servicios públicos 

con competencia ambiental, fue un t rabajo bastante largo que esta llegando a su term ino y 

por eso están ahí hoy día para contarlo. El anteproyecto esta listo, probablem ente el 1 de 

abril vaya a ser publicado el ext racto de este anteproyecto y lo que ocurre ahí con ese 

hecho, es que com ienza el proceso formal de part icipación ciudadana, son 60 días, según lo 

que esta establecido por la Ley, aun cuando ellos han tenido bastante act ividades de 

part icipación ant icipada con los dist intos sectores, tanto de la Comuna de Temuco como de 

Padre las Casas, pr incipalmente Colegios Profesionales, Juntas de Vecinos, Universidad, 

I nst itutos Profesionales, en fin todo lo que establece la norma y mas para ir  teniendo un 

anteproyecto lo  mas part icipat ivo  posible, aun así corresponde  dar inicio formal al proceso 

de part icipación ciudadana y por eso se acercaron a dar a conocer eso a las dos 

Municipalidades de que esto ya se vienen encima, si el día 1 de abril es publicado ese 

anteproyecto, entonces com ienza inmediatamente la part icipación ciudadana los 60 días  y 

para eso se t ienen organizado una serie de cabildos, de talleres de reuniones , incluso 

algunas act ividades art íst icas culturales, para lograr que en los térm inos m as sencillos 

posible, la comunidad se entere del contenido de ese anteproyecto del Plan de 

Descontam inación. Posterior a eso viene una serie de etapas, para poder contar ya a 

m ediados de año,  con un plan de descontam inación definit ivo y que sea un Decreto 

Suprem o. 

 

La señora Rocío Toro, Encargada del Área de Descontam inación de 

CONAMA, hace la presentación del anteproyecto. 
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La Sra. Alcaldesa indica que esta m uy clara y la im portancia que t iene 

para la CONAMA y para todos ellos el tema de la contam inación y específicam ente porque 

afecta la Comuna, es muy interesante, por esa razón se lo propuso la Sra. Pino y encont ró 

necesario que quedara consignado en ese concejo Municipal y poder part icipar act ivamente 

en el momento que se establezca  aquella necesidad de opinar. 

 

La Concejal  Sra. Silva primero que nada agradecer a la Sra. Rocío 

Jovanka que les haya ido a presentar ese tema, que es un tema que por bastante t iempo se 

ha estado t rabajando por parte de la CONAMA, en realidad va  haber un proceso de 

part icipación ciudadana, pero como pueden los concejales t rabajar con ellos, no en el 

común del proceso de part icipación ciudadana, sino poder inter ior izarse un poco más, de 

cómo es el anteproyecto e indagar un poco mas, por que la verdad de las cosas, es cierto, 

t ienen un gran problema que es la contam inación, pero también se les va a cruzar con ot ro 

problema, que de alguna forma se va ir  rest r ingiendo la form a de com o se esta vendiendo 

la leña y no olvidar que la com una de Padre las Casas, de alguna form a en los sectores 

rurales t ienen bastantes agricultores que t ienen sus pequeños ingresos mensuales a t ravés 

de la leña, entonces le gustaría ver la posibilidad de profundizar un poco más, a lo mejor en 

una reunión de com isión, conversar con sus técnicos, para hacer consultas m ás técnicas, 

poder opinar, es mas general, le gustaría ver la posibilidad de poder t ratar lo un poco más 

en detalle. 

 

La Sra. Pino indica que la verdad ellos han tenido contacto con el 

Dideco principalmente y ot ros profesionales de la Municipalidad, para ponerse de acuerdo y 

de hecho ya han tenido algunas reuniones. Ahora si en part icular con el concejo se requiere 

una evaluación dist inta o m as intensiva no habría problem a, es cosa de ponerse de acuerdo 

solamente. 

 

El Concejal Sr. González señala que su preocupación dice relación con 

algunas obligaciones a cum plir , a part ir  del m om ento que se establece una ordenanza 

m unicipal, porque definit ivam ente hay impactos económicos, sociales que van a afectar a 

pequeños comerciantes a sectores importante de la com una, que la experiencia ha 

demost rado que son aquellos que durantes algunos periodos o episodios del año son los que 

aparentem ente están con alguna contam inación importante sobre la norma, especialmente 

el sector los Caciques, de hecho ahí esta la estación que m ide el tema de la contam inación 

am biental. Si ellos t iene una ordenanza municipal que indica que van a tener que obligar,  

rest r ingir la posibilidad que algunos sectores no puedan ut ilizar la leña, como único medio 

de calefacción que t ienen , es complicado, porque lo m ás probable, es que no van a tener 

las medidas como para poder exigir  eso, profesionales y definit ivam ente eso va a nacer con 

let ra m uerta , su preocupación nace de ahí, adem ás la ordenanza municipal t ienen que ser 

analizada por ese concejo municipal, t ienen que ser votada por ese concejo municipal, de 

ahí también la importancia de poder solicitar de poder conversar con el concejo m unicipal 

esas inquietudes que t ienen. 
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La Sra. Pino indica que están conscientes de eso, por lo m ismo es que 

no hay ninguna m edida dent ro del plan que establezca prohibir el uso de la leña, lo que 

m encionaba Rocío, hizo énfasis en el tem a de la leña húm eda, eso tam poco va a ser tan 

drást ico y tampoco va a ser posible de un día para ot ro conseguir lo, porque de hecho aun 

cuando se prohíba adquir ir  leña húmeda, usar leña húm eda, por un lado va haber un 

t iem po, alguna m archa blanca,  en que nos cuesta encont rar, donde encont rar leña seca 

probablemente, por eso hay ot ro t rabajo paralelo que esta desarrollando  el concejo de 

cert if icación de leña y en el cual unos pocos m eses ya, van haber algunos com erciantes que 

realm ente tengan para la venta leña seca, entonces tam poco va hacer un proceso de un día 

para ot ro.          

 

Se había pensado en un principio en una medida que prohibiera el uso 

de leña   húm eda, pero definit ivam ente eso es impract icable, señala un tem a cultural, un 

tema económ ico, por eso que todas las medidas t ienden en potenciar a incent ivar el 

consum o de leña seca, es verdad que probablem ente si uno encuent ra un com erciante que 

venda leña seca, el precio de la leña es un poco m as cara que la ot ra, pero la tendencia es 

que eso se vaya equiparando, para que la gente privilegie eso y además teniendo conciencia 

que si consume leña seca, efect ivamente esta evitando los niveles de contam inación, pero 

en ningún caso la idea del plan es term inar radicalm ente con eso, porque no se puede, la 

idea es t rabajar con los productores de leña, con los com ercializadores de leña, quizás en 

este m om ento son pocos los que están interesados, cree que la fuerza de los hechos va 

hacer que cada vez m as personas t iendan a eso, ir  formalizándose, usando una leña que 

cum pla la norm a, porque en definit iva con la norma de la calidad de leña, que ya esta 

term inada, que es este momento no se esta aplicando, pero con la ent rada en vigencia de 

ese Decreto Supremo van a tener que irse aplicando si o si. 

  

El Concejal Sr. Huenchum illa señala,  complejo el tema, piensa que 

hacer un cambio radical ser ia un error. Quiere aportar con una idea, hacer un cam bio de un 

día para ot ro es impract icable, evidentemente cambiar los estándares de la viviendas es un 

tema que t ienen que ser gradual, a medida que se va edificando, se va cambiando y lo que 

ya esta const ruido, com o lo hacem os…, es lo m ism o que las estufas que ya están 

instaladas, las de combust ión a leña. Piensa que ahí a lo mejor se ha obviado alguna cosa 

que podría aportar, m ient ras de alguna manera se va cambiando el tema de la producción 

de leña, a lo mejor los grandes productores de leña, de alguna m anera uno los puede, a 

t ravés de fiscalización y de Decretos a lo m ejor, se les puede obligar a que vendan leña 

seca, pero, tal como dice la concejala, a los productores pequeños, es un problem a, porque 

ellos les venden al vecino y ya, sobre todo en Padre las Casas que es una Com una m uy 

pobre, piensa que habría que buscar alguna form a de generar una suerte de discrim inación 

posit iva, en térm inos que a lo mejor, por la vía de algún subsidio, est imular a la producción 

de la leña seca, en que los productores se vean est imulados a generar leña seca, igualando 

los costos de los que es vender leña húmeda, entonces no habiendo diferencia y estando 

saldado eso nivelar la cancha de alguna m anera, piensa que eso no lo ha visto abordado, 

cree que podría ayudar también y claro con la fiscalización que corresponda, por hay fondos 

públicos de por m edio. Cree que eso podría ser un paso y podrían de alguna m anera 

generar act ividad económ ica en torno al tema. Cree que la rentabilidad a la que se refiere la 
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Srta. Rocío Toro, se refiera a la rentabilidad en térm inos de salud publica, pero eso es una 

rentabilidad que es como macro, no lo siente la gente individualmente, es un bien común, 

pero individualmente se genera problema y se genera resistencia, que se podrían abordar a 

t ravés de ideas como las que acaba de plantear. 

 

La Sra. Alcaldesa indica que lo claro que ahí esta, es que hay una 

mayor necesidad, por eso t rajeron ese tema, a que el concejo municipal com o concejo 

pueda discut ir  y puedan dar sus aportes en ese tema que de alguna manera ellos han 

estado part icipando a t ravés de  los profesionales de la municipalidad, pero que cree que es 

el momento de que se incorpore el concejo municipal, es un tem a que nos afecta a todos. 

 

La Sra. Pino señala que están de acuerdo con lo que señala el Sr. 

Huenchum illa, de hecho se abre com o una oportunidad de t rabajar con los m icro 

empresarios de ese rubro, que a lo mejor eso ya no es tarea directa de ellos, pero si lo han 

conversado con la CORFO y la CORFO ha señalado que quiere dest inar unos de sus 

program as de t rabajo, pr incipalm ente el t rabajar con productores y com ercializadores de 

leña, hasta el m om ento casi todos los interesados han sido de la Comuna de Temuco, pero 

es bueno también saber que en la medida que los com ercializadores estén dispuestos a 

formalizarse van a poder optar a algún beneficio de la CORFO. Y lo ot ro contarles, que hace 

poco ellos ent regaron los recursos de Fondo de Protección Ambiental y en part icular en la 

Com una de Padre las Casas, a la Parroquia San Francisco, ellos postularon a un beneficio y 

el objet ivo de su proyecto es t rabajar con comercializadores de leña de la Com una de Padre 

las Casas. 

     

El Concejal Sr. Huenchum illa señala que lo que CORFO da son créditos 

blandos, no es lo m ismo que un subsidio, el subsidio es inyección de recursos, que no 

necesariam ente t ienen que retornar. 

 

La Sra. Alcaldesa reitera para que puedan part icipar los señores 

concejales, cree que como concejo municipal pueden perfectam ente hacer propuestas, 

propuesta que son adecuadas a nuest ra realidad, seria interesante y que va  a venir 

precisamente de la discusión de la part icipación ciudadana, porque también son ciudadanos 

de Padre las Casas, es cierto que hay ot ro t ipo de organizaciones a la cual se va a 

preguntar, pero ellos forman parte y representan a los vecinos de Padre las Casas. 

 

El Concejal Sr. Cat r iel indica que es un tema interesante, ot ro tem a 

interesante es saber que los productores de leña, pequeños productores de leña m as o 

menos cuanto se le va a demorar para que, desde que cortan el árbol a term inar su proceso 

de secado, cree que m ínimo si una persona corta un árbol t iene que ser 6 meses, para que 

esa leña tenga un 14 o 16%  de hum edad, cree que ese tema es importante dárselo a 

conocer a los productores de leña o a los pequeños productores que no m anejan m ucho esa 

información,  que también  depende del periodo de corte, si corta en invierno, esa leña 

práct icamente esa leña se va a demorar un año en que esa leña tenga el porcentaje de 

hum edad que la CONAMA están requir iendo. 
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Lo ot ro importante  t iene relación con las quemas agrícolas que ellos 

m encionaron, seria bueno que tuvieran un contacto m as directo con I NDAP, porque I NDAP 

t iene un subsidio de incorporación de rest rojos, así se evitaría que los pequeños 

agricultores, quemaran sus rest rojos en t iempos crít icos y ayudarlos en ese sent ido y 

puedan acceder a ese subsidio. 

 

La Concejala Sra. Soto indica que ellos hablaron de 4 medidas para 

mejorar la calidad, una era específicamente mejorar la calidad del combust ible y por ahí 

mencionaba la Sra. Rocío, de que estaban como chocando con el tema de fiscalización de 

los vendedores, ahora está incorporado dent ro de ese plan, es tam bién un plan específico, 

concreto de fiscalización hacia los proveedores o no. 

 

La Sra. Pino responde, la  fiscalización esta contemplada como en dos 

ámbitos, uno lo que t iene que ver con el uso y el ot ro con la prohibición de la 

comercialización, lo que señalaba Rocío Toro, es un tema que esta en discusión con la  SEC, 

el organismo que debiera hacerse cago de la fiscalización, pero com o la leña no esta 

considerada como combust ible sólido, no es parte de responsabilidad de la SEC, ese es el 

tema, como el detalle que no esta totalmente zanjado a nivel cent ral, pero si la fiscalización 

del uso la va a realizar la SEREMI  de Salud. 

 

La Concejal Sra. Soto señala que es relevante si están planteando un 

plan de contam inación, donde va haber part icipación de la ciudadanía y donde obviam ente, 

hablando en ese m inuto com o consum idor, m uchas veces uno t rata de buscar productor de 

buena calidad, uno no t iene los elementos técnicos com o para poder evaluar si esa leña que 

uno esta comprando efect ivamente cumple con las condiciones para no contam inar, por  

consiguiente uno necesita apoyo técnico como para poder decir , bueno nosot ros no tenem os 

los elementos como consum idores, pero si,  a t ravés de ese plan de descontam inación, 

tam bién se esta contem plando una form a de que uno pueda adquir ir  elem entos para poder 

tam bién fiscalizar como consum idores ese tema;  no solamente la responsabilidad de ellos, 

si no que tam bién t ienen que ent regar elem entos, de forma tal que la ciudadanía pueda 

tam bién fiscalizar el tem a. 

 

La Sra. Alcaldesa señala que es un tem a apasionante, cree que lo m as 

importante que se ha planteado es el interés del concejo de seguir t rabajando en ese tema, 

el tema es complejo, hay que ver que pasa con los pequeños agricultores. Prim ero hay un 

bien m ayor que es  la salud, se cont rapone con ot ros bienes, tan im portantes com o de 

cómo paro la olla, pero también hay un tema de subsidio que será necesario hacer, de 

comunicación, porque cree que lo mas importante de todos los análisis, es que no nos 

enfermemos y cree que ahí dent ro de la part icipación ciudadana es m uy im portante que 

part icipe la gente de salud, los profesionales también t ienen mucho que decir, hay episodios 

graves de contam inación, de bronquit is en adultos m ayores y en  niños y eso producto de 

estas contam inaciones, cuando ellos sepan que produce eso, cree que va hacer, verán la 

manera inteligente de todos los servicios del estado de apoyarlo, es una tarea pendiente, es 

una tarea que recién esta empezando, pero que ese municipio sin duda, a t ravés de 
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Organizaciones Comunitar ias van a prestar todo el apoyo para que los vecinos se informen y 

part icipen. 

 

5 .  MATERI AS PENDI ENTES. 

          No hay  

  

6 .   MATERI AS NUEVAS. 

 6 a)  Antecedentes Modificaciones Presupuestarias. 

Expone el Sr. Crist ian Flores, Secpla, quien se refiere a las 

m odificaciones presupuestarias que se detallan a cont inuación:   

 

Presupuesto Salud  

Proyecto Mejoram iento y Am pliación Centro Salud Las Colinas 

En relación al Proyecto de I nversión del sector Salud municipal, denom inado “Mejoram iento y 

Ampliación Cent ro de Salud Las Colinas, comuna Padre Las Casas” , el cual inicialm ente fue 

aprobado por un m onto de M$ 52.000.- , cabe señalar que los montos arrojados durante el 

desarrollo del proyecto, esto es:  Diseño de Arquitectura, Especificaciones Técnicas y 

Presupuesto est imado para Ampliación y  Readecuación de los espacio da un costo total de M$ 

77.000.-  lo cual significa que exist ir ía un déficit  de M$ 25.000.-  para llevar a cabo la ejecución 

de las obras. (Superficie a const ruir :  161.82 m2;  superficie a Readecuar 156.21 m 2)  

 

En razón de lo anterior, se hace necesario efectuar una m odificación presupuestaria , con el 

objeto de suplementar el mencionado proyecto en M$ 25.000.-   

 

Por lo anterior, se solicita al Honorable Concejo Municipal aprobar la siguiente Modificación 

Presupuestaria:  

 

Asignación Presupuestaria 
Cuenta de I ngresos que Aumenta:  
11 Saldo I nicial de Caja                   M$ 25.000.-  

           Sub Total:    M$ 25.000.-  
Cuenta de Gastos que Aumenta:  
31.60 Ot ras I nversiones          M$ 25.000.-  

     Sub Total:    M$ 25.000.-  
 
 

 

El Profesional de la SECPLA, don Fernando Valenzuela da una breve 

explicación del proyecto para conocim iento del Concejo. 

 

La Sra. Alcaldesa señala que se duplica el met raje, sabiendo que en un 

principio cuando se creo el proyecto era pensando para las m ismas personas que habían 

ahí, pero ahora de acuerdo a la sectorización, es urgente y esa es la verdad de ampliar el 

Consultor io con lo m ínim o, esa es la idea y por supuesto que la plata aum ento.Durante la 

ejecución se va a suspender la atención ahí, porque materialmente no se puede const ruir  

con el personal ahí, imposible,  aun que se haga una separación, se suspende 3 m eses por 

lo m enos, se dist r ibuirá, esa es una tarea del Director.  
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El Sr. Valenzuela indica que se const ruirán 8 Box nuevos, dos Box 

dentales, dos Box paramédicos, un Box sala de I RA, Box de Kinesiólogo y una serie de Box 

adicionales, incluso una oficina para convenios, hay una secretaria, que no estaba. El 

proyecto t iene una área que es absolutam ente nueva, área de baño de personal, con 

vest idores, con sala de reuniones, cafetería, baño de discapacitado que la normat iva lo 

exige, hay un m ejoram iento en el SOME. 

 

El Concejal Sr. Cat r iel considera que es una buena inversión que se va 

hacer el Cent ro de Salud la Colinas, mas que at iende un num ero importante de la población, 

 el sector de Maquehue se at iende ahí y lo ot ro cuando se com ienze el t rabajo se cierre eso, 

seria importante que la información llegue a la gente, para ver donde van a ser t rasladados, 

cree que esa información debiera estar a t iempo y tam bién verif icar  cuanto va a ser el 

t iempo de const rucción y además está de acuerdo que esto se vote hoy día por la 

importancia que t iene, m ient ras mas luego se haga mejor para todos. 

 

El Concejal Sr. Huenchum illa señala que ese cree que era el proyecto 

que estaba com binado con dos cuentas, cuando votaron en algún m om ento, estaba 

com binado con la sum atoria de dos cuentas y el proyecto de ingeniería definit iva, arroja que 

vale mas de lo que inicialmente se est imo, solo para efectos de constancia, no vayla 

después aparecer que cuando se licito faltan M$ 25.000.-  mas. Quiere hacerlo presente eso 

al señor SECPLA, si se lo perm ite la señora Presidenta. Manifestar su disponibilidad de 

aprobarlo de inmediato. 

 

El Sr. Flores indica que si, ese proyecto estaba en el paquete de 

cuentas de los proyectos de inversión de salud. 

 

La Sra. Alcaldesa indica que hay dos cosas, t iene que creer en los 

profesionales que hacen bien los cálculos y por ot ro lado el mercado, y si no sencillam ente, 

no podrán hacerlo, lo dice claro ahí, si eso cuesta m as, no hay m as plata, tendrán que ir  el 

Minister io de Salud, porque la ot ra vez escucho a la Minist ra,  lo dijo en su oportunidad, hay 

todo un program a de m ejoram iento y am pliación de consultor ios, eso tam bién se puede 

aplicar, espera viajar a Sant iago a ver eso, le gustaría que no saliera ningún peso, porque 

estos son inversiones sectorial, m unicipal, con una ayuda de M$ 32.000.-  del servicio de 

Salud, es importante también, no pueden desconocer, pero si en ult imo caso, les costara 

mas tendrían que pedir al Minister io de Salud. 

 

La Alcaldesa indica que si se aprueba ahora, con todos los procesos en 

Agosto recién habrá consultor io. 

 

La Concejala Sra. Silva dice o sea que va estar  4 meses por lo menos. 

 

La Sra. Alcaldesa reitera que con todos los procesos de licitación, que 

son 20 días m ínim os, esperan que hayan oferentes y si no hay oferentes se vuelve a llamar, 

etc. Y ahí se va prolongando. 
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La Concejala Sra. Silva señala  no es posible el poder t rabajar eso en 

algún periodo, donde no…, sea un poco mas pasivo, en este caso el Cent ro de Salud las 

Colinas,  que sea mas lento. 

 

La Sra. Alcaldesa indica que el tem a es que esta la sectorización y esta 

establecido, antes eran 6.000 vecinos urbanos y por eso reclam aban, pero ahora sum aron 

la gente del campo. 

 

La Concejala Sra. Silva se refiere a ver la posibilidad de que los 

t rabajos se hagan en algún t iem po donde no t raigan tanta consecuencia a los vecinos, 

pr imero que los vecinos se incorporaran a esa sectorización, ha significado bastantes 

com plicaciones para ellos y después que se encuent ren que va a estar 4 meses cerrado el 

Cent ro de Salud,  se va a crear un conflicto ahí, entonces buscar la instancia de algún 

momento, porque de que se t iene que mejorar, se t iene que mejorar, pero buscar la 

instancia que sea en algún periodo que sea mas lento el Cent ro de Salud las Colinas, pero 

buscar la form ula de no t raerles tantos problemas, consecuencias a los vecinos. 

 

La Sra. Alcaldesa señala que lo importante y que lo que los vecinos 

quieren es que se les at iendan, será en ese lugar o en algunas cuadras m as, lo que t iene 

que quedar claro, es que no se les va a dejar de atender y se va a buscar la mejor form a 

posible dent ro de lo que pueda y se informara. Lo importante es que se le informe a la 

gente donde se les va atender. 

 
La Sra. Alcaldesa somete a votación la modificación presupuestaria del 

Presupuesto de Salud, de la forma expuesta y detallada. 

 

ACUERDO: Se aprueba por unanim idad, la modificación presupuestaria del Presupuesto de 

Salud Proyecto Mejoram iento y Ampliación Centro Salud Las Colinas de la forma expuesta 

anteriorm ente. 

 

Presupuesto Educación 

Fondos JEC 

Se hace necesario efectuar una modificación presupuestaria al presupuesto del sector 

Educación Municipal, con el propósito de efectuar la im putación contable de los recursos 

correspondiente a los Fondos JEC del Ministerio de Educación, en la cuenta de I ngresos 

dest inada para estos efectos. Estos aportes contablem ente se encuent ran en la cuenta de 

I ngresos 11 “Saldo I nicial de Caja”  y deben estar en la cuenta de I ngresos 06.22 “Aporte 

Suplementario por Costo Capital Adicional Ley N° 19.532 y D.S. (ED)  N° 755 de 1997”  por un 

monto de M$ 500.623.-   

Por lo anterior, se solicita al Honorable Concejo Municipal aprobar la siguiente Modificación 

Presupuestaria:  
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Asignación Presupuestaria 
Cuenta de I ngresos que Dism inuye:  
11        Saldo I nicial de Caja                      M$  (500.623) .-  

       Sub Total:   M$ (500.623) .-  

 
Cuenta de I ngresos que Aumenta:  
06.22 Aporte Suplementario por Costo Capital Adicional Ley N° 19.532 
   y D.S. (ED)  N° 755 de 1997      M$ 500.623.-  

   Sub Total   :  M$ 500.623.-  
 
 

El Concejal Sr. Huenchum illa solicita que se vote ahora, porque 

ent iende que es un t raspaso de platas solam ente. 

 

La Sra. Alcaldesa somete a votación la modificación presupuestaria del 

Presupuesto de Educación, de la form a expuesta y detallada. 

 

ACUERDO: Se aprueba por unanim idad, la modificación presupuestaria del Presupuesto de 

Educación,  Fondos JEC  de la form a expuesta anteriorm ente. 

 

Presupuesto Municipal 

Proyecto de I nversión: Provisión e I nstalación Persianas y Ventanas en 

Dependencias Municipales 

El proyecto considera la instalación de Persianas de alum inio que dividan la Sala de Concejo 

en dos espacios, considerando la alta demanda por parte de la comunidad e internamente, 

para efectuar reuniones, las que en m uchas ocasiones involucran un m enor núm ero de 

personas. Esta división perm it ir ía que se efectuaran dos act ividades sim ultáneas en la Sala 

de Concejo, dado que las característ icas del material a ut ilizar perm iten gran aislam iento 

térm ico y acúst ico, act ivadas por un sistema eléct r ico. 

Por ot ro lado, el proyecto contempla la provisión e instalación de ventanas t ipo Velux en la 

Dirección de Obras y en Dependencias del Departamento de Operaciones. 

 

Por lo anterior, se solicita al Honorable Concejo Municipal aprobar la siguiente Modificación 

Presupuestaria:  

 

Asignación Presupuestaria 
Créase el siguiente proyecto de inversión municipal 31.69.026 con el nom bre que a 
cont inuación se indica:  “Provisión e I nstalación Persianas y Ventanas en Dependencias 
Municipales” , por un monto de M$ 4.500.-  
 
Cuenta de Gastos que Dism inuye:  
31.50.001 Mobiliar io y Ot ros      M$   (4.500) .-  

                   Sub Total:    M$ (4.500) .-  

 
Cuenta de Gastos que Aumenta:  
31.69.026 Provisión e I nstalación Persianas y Ventanas en  
   Dependencias Municipales     M$ 4.500.-  

Sub Total:      M$ 4.500.-  
 
 

La Concejal Sra. Silva dice ese proyecto lo aprobaron el año pasado 

por M$ 3.800.-  Consulta al Secpla porque ese proyecto no fue licitado, que ocurr ió ahí,  

incluso es mas  aparece ahí en el presupuesto que se les ent rego, con saldo final de caja de 
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Diciembre, aparece como un saldo final y ent iende ella que aparece como saldo final, las 

platas no se gastaron, ent iende  que también hubo algo de por medio y esa es la consulta, 

sino se licito o se licito y hubo algún inconveniente. La consulta, es porque se aum ento, 

porque el año pasado eran M$ 3.800.-  y ahora se aum ento en M$ 4.500.-  a lo m ejor porque 

la licitación era muy baja a lo mejor. 

 

El Sr. Adm inist rador Municipal señala que efect ivamente  dice que ese 

proyecto de inversión como tal fue aprobado por el concejo el año pasado, pero hubo un 

problema al mom ento en la licitación respect iva, ent iende que fue declarada desierta y 

venció el plazo de duración del proyecto que era al 31 de Diciembre del año pasado, razón 

por la cual presupuestariamente ese proyecto murió ahí y necesariamente debe crearse 

nuevamente en el presupuesto este año, en primer lugar. En segundo lugar la diferencia de 

valor del proyecto es porque ahora se ha contemplado, se ha agregado la provisión de 

algunas ventanas de vent ilación en el sector donde se ubica Operaciones, en la Dirección de 

Obras Municipales que no estaban contem pladas el año pasado y esa es la razón por el cual 

se incrementa. También hacer presente que este proyecto de inversión, han sido 

elaborados, como su nombre bien lo indica, como proyecto de inversión, en el sent ido que 

esos gastos van a la fij ación presupuestaria de inversión, no como gasto de m antención, 

porque indican necesariam ente la const rucción o la im plementación de nuevos bienes y 

servicios, por esa razón se ha privilegiado crear un proyecto de inversión en vez de cargar 

ese mayor gasto a la cuenta de gastos ordinarios respect ivos. 

 

La Sra. Alcaldesa indica que ahí esta la respuesta, este es un proyecto 

de arrast re. 

 

La Concejala Sra. Silva indica que va a solicitar un informe por escrito, 

pero que también le incorpore en que mes fue que ellos aprobaron y en que mes se licito y 

el porque no se licito, para tener claro y analizar el tema. Pero seria bueno que se aprobara 

ahora, porque es un tema de interés de la com unidad, porque supuestam ente faltan 

espacios ahí. 

La Sra. Alcaldesa somete a votación la modificación presupuestaria del 

Presupuesto Municipal,  de la forma expuesta y detallada. 

 

ACUERDO: Se aprueba por unanim idad, la modificación presupuestar ia del Presupuesto 

Municipal  de Proyecto de I nversión:  Provisión e I nstalación Persianas y Ventanas en 

Dependencias Municipales  la form a expuesta anteriorm ente. 

 

Presupuesto Municipal 

Proyecto de I nversión: I nstalación y Habilitación Tabiques Vidreados en 

Dependencias Municipales 

El proyecto considera la instalación de Tabiques de Alum inio vidreado en Oficina de Partes 

sector Secretaría Municipal, con la finalidad de cerrar perimet ralmente dicho espacio para  

resguardar la documentación que allí se maneja, como por ejemplo las Actas del Concejo 

Municipal. Teniendo presente que en dicho sector t ransitan, ent re ot ros, personas ajenas al 

m unicipio, con el r iesgo que la documentación existente sea manipulada. 
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Por lo anterior, se solicita al Honorable Concejo Municipal aprobar la siguiente Modificación 

Presupuestaria:  

 

Asignación Presupuestaria 
Créase el siguiente proyecto de inversión municipal 31.69.027 con el nom bre que a 
cont inuación se indica:  “ I nstalación y Habilitación Tabiques Vidreados en Dependencias 
Municipales” , por un monto de M$ 1.000.-  
 
Cuenta de I ngresos que Aumenta:  
11.111 Saldo I nicial Neto de Caja                  M$ 1.000.-  

                     Sub Total:  M$ 1.000.-  

Cuenta de Gastos que Aumenta:  
31.69.027 I nstalación y Habilitación Tabiques Vidreados en 
   Dependencias Municipales       M$ 1.000.-  

      Sub Total:  M$ 1.000.-  
 

 

El Concejal Sr. Huenchum illa señala que le parece absolutamente 

razonable que ese sector quede más resguardado y manifiesto su disposición para votarlo 

inmediatam ente. 

 

La Sra. Alcaldesa somete a votación la modificación presupuestaria del  

presupuesto m unicipal de  la forma expuesta y detallada. 

 

ACUERDO:  Se aprueba por unanim idad la modificación presupuestaria en la form a 

expuesta y detallada.   

 

Presupuesto Municipal 

Proyecto de I nversión: Provisión e I nstalación Sistem a de Clim at ización Edificio 

Consistoria l 

El proyecto considera la instalación de Sistemas de Climat ización independientes en Oficinas 

del Municipio, sector Alcaldía y Cont rol I nterno. El costo de esta implementación asciende a 

los M$ 3.000.-  

 

Por lo anterior, se solicita al Honorable Concejo Municipal aprobar la siguiente Modificación 

Presupuestaria:  

 

Asignación Presupuestaria 
Créase el siguiente proyecto de inversión municipal 31.69.028 con el nom bre que a 
cont inuación se indica:  “Provisión e I nstalación Sistema de Climat ización Edificio 
Consistor ial” , por un monto de M$ 3.000.-  
 
Cuenta de I ngresos que Aumenta:  
11.111        Saldo I nicial Neto de Caja                     M$ 3.000.-  

       Sub Total  :  M$ 3.000.-  

 
Cuenta de Gastos que Aumenta:  
31.69.028 Provisión e I nstalación Sistema de Climat ización  
   Edificio Consistorial      M$ 3.000.-  

Sub Total:  M$ 3.000.-  
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La Concejal Sra. Soto indica que en realidad si se t rata de mejorar 

calidad, que sea para todo el mundo, ella esta en pos de que pase en ese m inuto, a pesar 

de ser materia nueva. 

 

ACUERDO: Se aprueba por unanim idad, la modificación presupuestaria Proyecto de 

I nversión:  Provisión e I nstalación Sistema de Climat ización Edificio Consistorial,  de la forma 

expuesta y detallada anteriorm ente. 

  

Presupuesto Municipal 

Proyecto de I nversión: Provisión e I nstalación Caseta Vigilancia  y Baños Quím icos 

El proyecto considera la provisión e I nstalación de 4 casetas de vigilancia y 2 baños quím icos, 

con el propósito de albergar a los guardias de seguridad, los cuales deben efectuar sus rondas 

de vigilancia durante la noche. Lo anterior, dado que los inmuebles municipales deben quedar 

cerrados sin moradores. La implem entación de este proyecto t iene un costo de M$ 3.500.-  

 

Por lo anterior, se solicita al Honorable Concejo Municipal aprobar la siguiente Modificación 

Presupuestaria:  

 

Asignación Presupuestaria 
Créase el siguiente proyecto de inversión municipal 31.69.029 con el nom bre que a 
cont inuación se indica:  “Provisión e I nstalación Caseta Vigilancia y Baños Quím icos” , por un 
monto de M$ 3.500.-  
 
Cuenta de I ngresos que Aumenta:  
11.111        Saldo I nicial Neto de Caja     M$ 3.500.-  

       Sub Total  :     M$ 3.500.-  

Cuenta de Gastos que Aumenta:  
31.69.029 Provisión e I nstalación Caseta Vigilancia y Baños Quím icos    M$ 3.500.-  

Sub Total:     M$ 3.500.-  
 
 

   El Concejal Sr. González señala que esta dispuesto a aprobar esto, 

pero le gustaría saber cuales son los sectores donde se van a instalar las 4 casetas y los 2 

baños quím icos. 

   El Adm inist rador Municipal señala que los sectores son 1 caseta en la  

Biblioteca Municipal, 2 casetas en el Gimnasio Municipal y 1 en el Corral, son dos baños 

quím icos y 4 casetas. Efect ivamente en la sesión pasada se aprobó la propuesta publica de 

vigilancia y el costo de la adquisición de las casetas y los baños quím icos, en su oportunidad 

fue cargado al cont rat ista, pero subía m ucho la oferta que ellos hacían, por tanto se opto de 

com prarlo con presupuesto m unicipal de inversión, que es su oportunidad pueden servir  

para dist intas funciones que se requieran. 

 

   La Sra., Alcaldesa indica que hay una obligación sanitar ia de tenerles 

baños a los guardias y lo im portante en el caso del Gimnasio, es que efect ivamente los 

guardias estén afuera y no adent ro como ahora, el Gim nasio se esta reparando, se esta 

pintando y hay que cuidarlo, lo m ismo en la Biblioteca, que incluso han habido robos, que 

han sido denunciados y hoy día tenían los guardias dent ro de la Biblioteca, la idea es 

tenerlos fuera,  que efect ivam ente cum plan su función de guardia. 
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   El Concejal Sr. González indica que hay un sector im portante que no 

aparecen nombrados como instalando casetas de vigilancias, com o es en los consultor ios, 

eso es porque existen ya, o porque se les perm ite el ingreso a los guardias de vigilancia en   

el inter ior del los  consultor ios:  le queda latente el tema de las Oficinas de las Agrupaciones 

sociales en Guido Beck de Ramberga, no para solucionar ahora, sino para tenerlo en 

consideración, producto de los robos que han  habido ahí. 

 

   El Adm inist rador señala que efect ivamente el tema del departamento 

de Salud se esta viendo la opción de poder adquir ir lo, debiendo considerar que son 

presupuestos dist intos, ahí se esta com prom et iendo el presupuesto m unicipal. Con respecto 

al tema de Organizaciones comunitarias, cuenta con alarmas y va haber un funcionario que 

estará viendo periódicamente el lugar, existe alarma cont ratada en el sector 

 

ACUERDO: Se aprueba por unanim idad la modificación presupuestaria en la form a 

expuesta y detallada.-  

  

Presupuesto Municipal 

Proyecto de I nversión: Construcción Refugios Peatonales Rurales y Urbanos año 

2 0 0 7  

 

Durante el año 2006 se financiaron recursos del Programa Mejoram iento Urbano y 

Equipam iento Comunal PMU, para el proyecto denom inado “Const rucción Refugios 

Peatonales Rurales y Urbanos, comuna PLC”  por un monto de M$ 21.850.-  teniendo com o 

objet ivo la Generación de Empleo, sus part idas principales consideran insum os y m ano de 

obra. El plazo para la ejecución de este proyecto era de 3 meses, iniciando las obras en el 

mes de diciembre de 2006 y finalizando en el mes de febrero de 2007. Como consecuencia 

de la opt im ización de los procesos de compra, se generaron excedentes financieros por un 

monto de M$ 3.906.-  Por gest iones realizados por el municipio ante la Unidad de Cont rol 

Regional UCR, se logró la autorización para hacer uso de estos excedentes en un nuevo 

proyecto de inversión. 

 

Por lo anterior, se solicita al Honorable Concejo Municipal aprobar la siguiente Modificación 

Presupuestaria:  

 

Asignación Presupuestaria 
Créase el siguiente proyecto de inversión municipal 31.69.031 con el nom bre que a 
cont inuación se indica:  “Const rucción Refugios Peatonales Rurales y Urbanos año 2007” , por 
un m onto de M$ 3.906.-  
 

Cuenta de Gatos que Dism inuye:  
31.69.011 Const rucción Refugios Peatonales Rurales y Urbanos, 
   comuna PLC        M$  (3.906) .-  

         Sub Total  :  M$  (3.906) .-  

 
Cuenta de Gastos que Aumenta:  
31.69.031 Const rucción Refugios Peatonales Rurales y Urbanos año 2007   M$ 3.906.-  

   Sub Total            :   M$ 3.906.-  
 
 



 18

   La Concejal Sra. Soto señala que es atendible la solicitud, en vista si 

hay remanente, es importante poder reut ilizar lo, esta muy clara la solicitud, pero también 

en función  de la t ransparencia, porque son recursos del estado, son platas publicas, se 

habla ahí que se realizaron gest iones por parte del municipio en  la Unidad de Cont rol 

Regional, donde se logro  la autorización para hacer usos de esos excedentes, le hubiese 

gustado, en vista de lo delicado que son los fondos, si esta formalmente lo que avala la 

situación. 

 

   El Adm inist rador Municipal indica que mediante oficio Nº  267 del 22 de 

Febrero, se solicito a la Unidad de Cont rol Regional la autorización para invert ir  los saldos 

de los proyectos de Refugios Peatonales y veredas en la cont inuación de los m ismos 

proyectos durante el ejercicio presupuestario 2007. Mediante Oficio Nº  43 del 07 de Marzo 

del 2007, el Jefe de la Unidad de Cont rol Regional de la Araucania, don Guillermo Jaram illo 

Salazar, informo que había tomado conocim iento de la solicitud y que no habría 

inconvenientes y que pedía mayores antecedentes técnicos para que se just ificara la 

pet ición. Por ult im o, m ediante correo elect rónico de don Guillermo Jaram illo del día Viernes 

16 de Marzo, dice que conform e a los antecedentes recibidos esa UCR I X Región, no t iene 

objeción a lo solicitado en Ord. Nº  267 del 22.02.07 de la Municipalidad de Padre las Casas, 

por lo tanto una vez compromet idos los recursos se deben rem it ir  los antecedentes  que 

com prom etan obras y comprom iso financiero. 

 

   La Concejal Sra. Silva indica que separa dos cosas, una es que esos 

M$3.906.-  concuerdan con el saldo final de caja, específicamente a t ravés de ese 

programa…durante de Diciembre, por ot ro lado en el documento le plantea que eso duraría 

t res meses  Diciembre, Enero y Febrero, Hubo saldo final de caja, perfecto, final de año M$ 

3.906.-  Enero y Febrero tuvieron para gastar esas platas, para licitar que sabe ella, 

tam poco se hizo, ahí ent iende que la autorización que pidieron al Gobierno Regional, la que 

corresponde,  es porque no se gastaron las platas en el periodo de los t res m eses, así lo 

ent iende ella, y no porque quede un saldo final de caja que sea un proyecto de arrast re. 

 

    El Sr. Adm inist rador Municipal indica que los saldos que 

quedaron se produjeron no en vir tud de un ahorro en la formulación del proyecto, se 

compraron todos los materiales, se gasto toda la plata en m ano de obra y quedo ese saldo, 

pero la ut ilización  de ese saldo, es posible por dos supuestos. El pr im ero la autor ización por 

escritos del Gobierno Regional, porque esos son proyectos de cuentas del año 2006. En 

segundo lugar presupuestariamente el proyecto de inversión que creo tanto en los Refugios 

como en las veredas eran del presupuesto 2006, al 31 de diciembre del 2006, estaba 

obligado presupuestariamente la plata que se iba a em plear en ello y ese saldo solam ente 

se puede ocupar creando un nuevo proyecto de inversión, pero en el año presupuestario 

2007, debe recordar que no se podían efectuar m odificaciones en el presupuesto municipal 

hasta avanzado Enero de este año, en razón de que el Minister io de Hacienda, no autorizaba 

en vir tud de la posibilidad presupuestaria. Entonces ahora que es posible efectuar la 

modificación presupuestaria  y en segundo lugar que se cuenta con la autorización  de la 

UCR se esta presentando esta aclaración de esos proyectos inversión por cuenta del 

presupuesto 2007. 
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ACUERDO: Se aprueba por unanim idad del Concejo la modificación presupuestaria en la 

form a expuesta y detallada. 

  

Presupuesto Municipal 

Proyecto de I nversión: Construcción y Reposición Veredas Varios Sectores año 

2 0 0 7  

 

Durante el año 2006 se financiaron recursos del Programa Mejoram iento Urbano y 

Equipam iento Com unal PMU, para el proyecto denom inado “Const rucción y Reposición 

Veredas varios Sectores, comuna PLC”  por un m onto de M$ 28.355.-  teniendo com o 

objet ivo la Generación de Empleo, sus part idas principales consideran insumos y mano de 

obra. El plazo para la ejecución de este proyecto era de 3 meses, iniciando las obras en el 

mes de diciembre de2006 y finalizando en el mes de febrero de 2007. Como consecuencia 

de la opt im ización de los procesos de compra, se generaron excedentes financieros por un 

monto de M$ 3.451.-  Por gest iones realizados por el municipio ante la Unidad de Cont rol 

Regional UCR, se logró la autorización para hacer uso de estos excedentes en un nuevo 

proyecto de inversión. 

 

Por lo anterior, se solicita al Honorable Concejo Municipal aprobar la siguiente Modificación 

Presupuestaria:  

 
Asignación Presupuestaria 
Créase el siguiente proyecto de inversión municipal 31.69.030 con el nombre que a 
cont inuación se indica:  “Const rucción y Reposición Veredas varios Sectores año 2007” , por 
un m onto de M$ 3.451.-  
 
Cuenta de Gastos que Dism inuye:  
31.69.012 Const rucción y Reposición Veredas varios Sectores, 
       Comuna PLC         M$  (3.451) .-  

      Sub Total  :     M$ (3.451) .-  

Cuenta de Gastos que Aumenta:  
31.69.030 Const rucción y Reposición Veredas varios Sectores año 2007   M$   3.451.-  

Sub Total:     M$ 3.451.-  
 
ACUERDO: Se aprueba por unanim idad del Concejo la modificación presupuestaria en la 

form a expuesta y detallada.  

 
Presupuesto Municipal 

Program as Sociales 

En el mes de enero del presente año la empresa Agrícola y Forestal Tem uco Ltda.. efectuó 

una donación al Municipio por un m onto de $1.000.000.-  para los fines que la 

Adm inist ración est im e conveniente. 

 

En razón de lo anterior,  se hace necesario efectuar una modificación presupuestaria , con el 

objeto de dest inar la donación antes mencionada a la cuenta Program as Sociales para el 

Proyecto “ I ncent ivo a Alum nos Destacados Enseñanza Media y Superior” , por el monto de 

$1.000.000.-   
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Por lo anterior, se solicita al Honorable Concejo Municipal aprobar la siguiente Modificación 

Presupuestaria:  

 

Asignación Presupuestaria 
Cuenta de I ngresos que Aumenta 
07.79.009  Ot ros                M$ 1.000.-  

       Sub Total  :  M$ 1.000.-  

 
Cuenta de Gastos que Aumenta:  
25.31.008 Programas Sociales      M$ 1.000.-  

Sub Total:   M$ 1.000.-  
 
 

  
   El Concejal Sr. Huenchum illa indica que sabe que los programas 

sociales t ienen varios programas, pero así como votaron varios  proyectos de inversión y lo 

colocan en una cuenta especial y a esa cuenta especifica van los m ontos, no debieran ser lo 

m ismo ahí,  cuando hablan de un proyecto, porque t iene un nom bre especifico com o 

I ncent ivos Alum nos Destacados de Enseñanza Media y Superior y no al pozo general de 

Program as Sociales. 

 

   El Sr. Crist ian  Flores señala que el proyecto en cuest ión, al cual va la 

donación esta creado ya en el presupuesto, por lo tanto no se requiere crear lo en una sub 

asignación,  como la cuenta 2531008, una sub asignación que es interna municipal.  

 

   La Concejal Sra. Silva indica que lo que ent iende es que programa 

sociales t iene un numero de cuenta, dent ro del programa social hay dist intos programas, lo 

que preguntaba y ent iende ella es porque esos program as t ienen sus asignaciones o son 

asignaciones internas que le coloca la municipalidad. 

 

   El Sr. SECPLAC indica que es una asignación interna municipal, la 

cuenta que se carga es la  2531008 com o una gran cuenta program as sociales, las sub. 

asignaciones, part icularmente en ese proyecto, el apellido, por así decir lo, los dígitos que 

les falta. Por ejemplo el 012, ya esta dent ro del presupuesto municipal,  por eso no se creo. 

 

ACUERDO:  Se aprueba por unanim idad la modificación presupuestaria en la form a 

expuesta y detallada. 

 

 6 b)  Proyectos PMU 

Comprom iso Aporte Municipal 

Proyecto:  

“Mejoram iento I nfraest ructura Urbana Diversos Sectores de  la Comuna De Padre Las 

Casas”  

 

   El Sr. Adm inist rador  Municipal señala que Mediante Ord. Nº  405 de 

fecha 12 de Marzo de 2007, el Sr. I ntendente y Ejecut ivo del Gobierno de la Araucanía 

inform a que  por acuerdo 528 de 18.02.2007, el Concejo Regional de la Araucanía, aprobó 

la dist r ibución de recursos I RAL 2007, pr imera cuota, del Programa Mejoram iento Urbano y 
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Equipam iento Com unal, asignándose a la Comuna de Padre las Casas la suma de $ 

6.000.000. 

                                  

De la m isma manera, señala que los proyectos elaborados  por los 

Municipios deben contem plar un aporte local de un 10%  y los m unicipios deben 

comprometerse a financiar los gastos de operación de las obras. 

 

   Se solicita al Concejo Municipal, acuerde el comprom iso del Municipio 

de  aporte la sum a de $ 600.000.-  para la ejecución del proyecto “Mejoram iento 

I nfraest ructura Urbana Diversos Sectores de Padre las Casas” , correspondiente al PMU I RAL 

1ª   CUOTA – 2007, se considera labores de encauzam iento del canal Las Rocas, y el 

mejoram iento de pasarelas y escaleras publicas ubicadas en el casco urbano de la  Com una. 

(  se hizo llegar copia de Ficha de proyecto) . 

    

   La Concejal Sra. Silva indica que m as que nada un poco de aclaración, 

el año pasado, se plantearon proyectos de mejoram iento urbanos, el I ntendente en aquella 

oportunidad m ando un oficio donde se podía t rabajar con escaleras, muros de contención, 

por ejemplo la pet ición de la Sra. Rosa Gallardo, el pasaje Bellavista, en cuanto a muros de 

contención. La consulta que apunta ella es:  eso sigue vigente o ahí hay un cambio de 

posiciones, se explica, si eso es lo  m ismo del año pasado, eso quiere decir que hoy 

cam biaron la polít ica, hoy día el Gobierno Regional a t ravés de los CORE aprueban para 

donde va el proyecto y cuanto es la plata y no como se había planteado en aquella 

oportunidad, cuando se asignaba una cant idad de plata a ese m ejoram iento y 

infraest ructura urbana y luego de ahí decidía la Municipalidad en donde lo iba a invert ir .  

Ent iende ella ahora que es al revés, que le Gobierno Regional aprobó el Proyecto en base a 

esa cant idad o es la municipalidad la que esta determ inando, porque le preocupa bastante, 

ella ent iende que esta es una necesidad de los vecinos, pero también hay ot ras 

necesidades, que es el tema de los muros de contención, hay alguna em ergencia en algún 

invierno, esas casas se van a venir abajo. Quiere que le aclaren eso. 

 

   El Sr. Adm inist rador respondiendo la consulta el Gobierno Regional lo 

que establece que a t ravés de eso programas de mejoram iento urbano se pueden realizar 

una serie de obras de mejoram ientos e infraest ructura y efectúa la m ism a enunciación que 

ha efectuado siempre, es decir, aceras, calle, m uros de contención, refugios peatonales, 

juegos infant iles, etc. Todas ellas t ienen que tener la condición  fundamentalmente de dotar 

de infraest ructura urbana y que perm itan m ejorar de vida la población m as pobre, ese es el 

marco a t ravés del cual deben ajustarse los proyectos. Teniendo en cuenta eso es que la 

adm inist ración a propuesto elaborar ese proyecto. 

 

                           Es importante señalar que ese oficio se recibió recién la sem ana pasada y 

por razones de calendario debe rem it irse antes de fin de m es a la SUBDERE, razón por la 

cual debió pasar en el Concejo de ahora, es decir hay que presentar todo un proyecto 

hacerlo rápido , para no equivocarse en la f icha de proyecto, para después velar por la 

ejecución del proyecto. 
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   La Concejal Sra. Silva señala que en ese entendido, el año pasado a 

ellos se les presento una cartera de proyectos que habían en la SECPLA, surgió ahí una 

reunión de com isión en la SECPLA en donde habían una serie de proyectos, y ahí ellos 

conversaron que cuando hubieran nuevos proyectos, iban a prior izar, porque a demás 

tam bién el I ntendente m ando una carta  diciendo que tenia que ser , el proyecto lo tenia 

que ver el concejo municipal y de ahí mandarlo al Gobierno Regional, entonces la pregunta 

es, si eso tam bién... si esto lo que se esta haciendo ahora , es lo m ism o de eso o son tem as 

diferentes, porque si es lo  m ismo, el año pasado concordaron de que había una cartera de 

proyectos y esa cartera de proyectos se iba a prior izar, habían como alrededor de 20  que 

se presentaron y de eso, cuando vinieran las platas iban a decidir  por cuales,  ese fue el 

ult im o acuerdo que hubo, ahora si eso no es lo m ism o, quiere que se lo aclaren. 

 

   El Sr. Crist ian Flores, señala que efect ivam ente se hizo una reunión el 

año pasado, donde se hace una prior ización de los proyectos PMU, sin em bargo y la pr im era 

prior idad que decidió el Concejo en esa oportunidad fue la const rucción de la Sede Social de 

la Unión del Adulto Mayor Rural, ellos en ese momento y se le expuso de esa forma a la 

com isión en su oportunidad,  tenían valores prelim inares de reparaciones y modificaciones 

que había que hacer en cada uno de esos proyectos,  que exceden con crece los m ontos de 

ese proyecto en part icular . La reparación de la sede Unión Com unal, es práct icam ente una 

reposición completa, ellos la están calculando ent re 36 y 40 m illones de pesos. Los 14 

primeros proyectos que aparecieron, porque no se decidió muy en definit iva de la cartera 

que se converso en aquella oportunidad, los 13 primeros proyectos que aparecen 

prior izados por parte del Municipio son const rucciones de Sede Social, que esa Secretaria 

Comunal de Planificación en conjunto con la Adm inist ración, están viendo ot ras alternat ivas 

de financiam iento que en su m inuto se le podrá informar a ese Concejo. 

 

                                    En lo referente a ese proyecto en part icular y debido a los  m ontos, 

han est im ado conveniente alterar esos ordenes prelim inar , que efect ivamente no se 

definieron, insist ieron ellos, el orden de los 30 proyectos que habían, si no que solam ente se 

converso y quedo muy claro por parte de ese Concejo, porque debía financiarse 

específicam ente el proyecto de la Sede de la Unión Comunal de Adultos Mayores, en tal 

caso, ellos así lo han definido, el proyecto va en la cartera de proyectos de FNDR, que se 

presenta el 14 de Abril j unto con ot ra cartera adicional, que ellos en ese momento la están 

preparando, por lo tanto lo que le esta solicitando la  adm inist ración al Concejo en térm inos 

r igurosos, es que se apruebe , dent ro de esa prior ización tam bién, se pueda pasar ese 

proyecto en térm inos de mejoram iento de infraest ructura urbanas en diversos sectores de 

la Comuna de Padre Las Casas, part icularmente en el proyecto que planteo el Adm inist rador 

Municipal por las razones que están esbozando. 

 

                                    Quieren m anifestar le al Concejo Municipal tam bién, su 

preocupación en térm inos de que los proyectos PMU debido a los m ontos que se están 

m anejando para cada uno de esos proyectos, no les perm iten hacer las reparaciones, que 

en principio la Com unidad les esta dem andando, por lo tanto ellos también t ienen que ser 

responsable, en térm inos de que las soluciones en térm inos de proyecto que le están 

ofreciendo a la Comunidad, sea algo concreto y no vayan en principio a efectuar 
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reparaciones que con M$ 6.000.-  claram ente no van alcanzar a cubrir , por lo menos en el 

caso de la Unión comunal de Adultos Mayores. 

 

   La Sra. Alcaldesa señala que ahí hay una cosa pract ica, es lo siguiente, 

los plazos que les pone la propia UCR, t ienen que pronunciarse sobre el aporte, esta de 

acuerdo que sea lo mas amplio posible el proyecto como  lo presento  el adm inist rador, 

porque com o no esta m edido exactam ente, entonces se tendrá que ir  a ver, cual proyecto 

es el que mas se ajusta  para poder invert ir  ahí. Entonces ese t iempo  les dan a ellos para 

poder ver y una vez que se tenga que hacer la modificación presupuestaria,   se pronuncien 

tam bién sobre el proyecto definit ivo, por eso les conviene dejarlo en la parte pract ica am plio 

no tan acotado. Lo que t ienen que pronunciarse ahora ent re ot ras cosas , por lo menos en 

ese sent ido ese proyecto amplio y segundo pronunciarse sobre el aporte, que tam bién hay 

plazos. 

 

   La Concejal Sra. Silva señala que ahora ent iende que la Sra. Alcaldesa 

lo va a dejar amplio, como para ver la posibilidad de la alternat iva , si dent ro de los 

proyecto que presento la Sra. Rosa Gallardo pudiera caber algo ahí, ella piensa que sí algo 

va a caber ahí, porque aparte de lo que es la muralla de contención , que ent iende que es 

un costo alto, tam bién estaban todas esas subiditas que perfectamente se pueden hacer 

t ipo veredas que es lo esta pidiendo es su lugar, eso también puede calzar dent ro de eso. 

Mas que nada le preocupaba eso, quería saber en que estado estaba el tema que se habían 

reunido en com isión, se dieron el t rabajo y todo eso, y ahora encuent ra que la cosa cambio, 

pero bueno,  en ese entendido esta de acuerdo con que  aprueben los com prom isos que se 

requieren para que se avance en eso;  si teniendo en consideración que hay ot ros proyectos 

como las murallas de contención del sector Cerro Conun Huenu, donde está la Sra. Rosa 

Gallardo, el sector Bellavista, incluso donde está la Sra. Gladys Lizam a, sectores donde es 

necesario, porque ni Dios lo quiera en algún m om ento alguna casa se va a venir abajo. 

Entonces lo que ella solicita es solicitar a t ravés de la SECPLA, para buscar financiam iento 

que no sea PMU sino en ot ros lados. 

 

                     La Sra. Alcaldesa responde a la Concejal Sra. Silva m encionando que 

en eso se está en estos momentos, pero que por ahora es necesario pronunciarse respecto 

al eventual aporte PMU que sería de $6.000.000, que correspondería aportar al m unicipio 

$600.000 y el contenido bien genérico del proyecto “Mejoram iento de I nfraest ructura 

Urbana de diversos sectores de la comuna de Padre Las Casas” , que tendrá que m odificarse 

al mom ento que llegue el financiam iento. Por lo que la Alcaldesa solicita votación para la 

aprobación del presupuesto del proyecto de $600.000. 

 

ACUERDO: Se aprueba por unanim idad del concejo el comprom iso de aporte del proyecto 

“Mejoram iento de I nfraest ructura Urbana de diversos sectores de la comuna de Padre Las 

Casas. 
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6 c)  Solicitud de t raslado patente expendio de cervezas y sidras. 

                               La Sra. Jenny Fonseca de la Dirección de Adm inist ración y Finanzas 

señala que, se solicita la autorización para el t raslado de patente Expendio de Cervezas y 

Sidras donde inicialm ente la patente fue t ransferida para funcionar en el m ismo local 

com ercial de parte de don Juan Belmar quien se la vendió a don Ricardo Cabas, donde este 

ult imo solicito t rasladar la patente a ot ro dom icilio. I nicialm ente estaba autorizada para 

funcionar en calle Villa Alegre # 840, y quiere t rasladarse a Psje Los Changos # 610. Los 

antecedentes que se adjuntan son los siguientes:  la solicitud de patente com ercial Nº  15 de 

30 de enero debidamente aprobada por la Dirección de Obras Municipales, el perm iso de 

edificación Nº  61 de fecha 5 de diciembre de 2006 em it ido por la Dirección de Obras 

Municipales, el cert ificado de recepción definit iva Nº  3 de fecha 15 de enero de 2007 

em it ido por la Dirección de Obras Municipales, el memorando Nº  27 de fecha 13 de julio de 

2006, perm it ido por el Asesor Jurídico donde informa que no existe inconveniente para 

otorgar patentes de alcoholes en un pasaje, en el entendido que los cont r ibuyentes cumplan 

con las obligaciones de la Ley de Rentas y la Ley de alcoholes, el com probante de agua 

potable del nuevo local comercial que acredita la dirección, la carta poder de fecha 21 de 

agosto otorgada por don Guillerm o Cabas Ramírez para ut ilizar dom icilio part icular com o 

local comercial, el cert if icado de antecedentes de don Ricardo Cabas de fecha 6 de febrero 

de 2007, la Declaración Jurada art . 4 Ley 19.925 firm ada ante Notario Público Cedula de 

I dent idad Resolución Exenta, emanada por el Servicio de Salud Araucanía Sur, donde 

autoriza instalación y funcionam iento del local, recepción de aviso de cambio de giro 

emanada por el Servicio de I mpuestos I nternos, la aprobación de la Junta de Vecinos Nº  41 

Huichahue Sur, la Orden de I ngresos Municipales correspondiente a la patente Rol 4-25 con 

dom icilio en calle Villa Alegre # 840, t ransferida en el m es de enero y hoja de visita 

inspect iva del 12 de marzo de 2007, de la Unidad de Rentas Municipales. 

 

                         La Sra. Alcaldesa menciona que en lo concreto el Sr. Cabas ha 

venido anteriormente a solicitar que agilizaran el t ram ite, pero aun faltaban algunos 

t ram ites que realizar que son necesarios, ya que hay normat ivas al respecto, ya que para el 

que quiere emprender requiere que estos t ram ites sean lo mas rápido posible, ya que esta 

alcaldesa o el Concejo Municipal no puede pronunciarse si no t iene todos los antecedentes.  

                          

                           La Sra. Alcaldesa m enciona que la obligación de todo 

cont r ibuyente o solicitante es cumplir  con lo que la ley est ipula, pero debem os evitar la 

discrecionalidad, es decir que solo se t iene que atener, en el caso de un servicio público a lo 

que dice la Ley, pero no podemos ir  más allá porque ya se obstaculiza a un em presario.  

  

                           La Concejal Sra. Silva plantea que la Srta., Yanira Pineda en la 

hoja de inspección señala que él no posee una acceso directo a la calle, pero se t iene de 

respaldo el informe jurídico, y siendo así no queda ot ra que aprobarlo, así es que yo sugiero 

ahora que lo pasemos ahora y lo aprobemos.  

 

                           La Sra. Alcaldesa refir iéndose al solicitante, le menciona que desea 

que le vaya muy bien, que cumpla con la normat iva, y que personalmente le interesa que 

haya apoyo para eso. Señala también que lo que se debe solicitar de acuerdo a la 
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inform ación que ha dado la Sra. Jenny Fonseca, en su calidad de Directora Subrogante de 

Finanzas, donde ha venido a explicar al Concejo que el cont r ibuyente el Sr. Ricardo Cabas 

Ramírez, cumple con todos los requisitos para que se le dé el t raslado de patentes de 

expendio de cervezas y sidras desde la calle Villa Alegre #  840 al Psje., Los Changos #  610, 

y el Rut  del Sr. Caba es 7.080.620-7, y solicita votación para aprobar dicho t raslado. 

 

ACUERDO: Se  aprueba por unanim idad del Concejo el t raslado de la patente de expendio 

de cervezas y sidras solicitada por el Sr. Cabas. 

  

7 .-  VARI OS 

   La Sra. Secretaria Municipal ent rega informes:  

 

-  I nforme respecto a la Cobertura del Programa Puente,  solicitado por la Concejal Sra.Soto. 

-  I nforme respecto a dos casos sociales  que fueron presentados por la Concejal Sra. Soto, 

en el Concejo Municipal . 

-  I nforme respecto a la patente del Sr. Cabas, solicitado por el Concejal Sr.González. 

-  I nforme sobre las Alumnas del PichikeDomo como están reubicadas, solicitado por la 

Concejal Sra. Silva. 

-  I nforme respecto a cont rato del programa Pichike Domo , solicitado por la Concejal Sra. 

Silva. 

 

                             7a)  La Sra. Alcaldesa indica  solo para efecto de recordar la asignación 

de los dos concejales para que formen parte del Concejo Comunal de Seguridad Ciudadana, 

los cuales son los Concejales Srs. Mario González Rebolledo y Jaime Cat r iel Quidequeo. 

 

                              La Concejal Sra. Silva indica que m as que nada quiere que quede en 

acta, que en aquella oportunidad cuando se voto ese tema, ella estaba interesada, la única 

diferencia es que no obtuvo los votos para integrar esa com isión , pero es un tem a que le 

ha interesado bastante y que han t rabajado bastante con los vecinos, en m uchas 

oportunidad planteo que era necesario crear esa Organización  de Seguridad Ciudadana y 

que hoy día ya se esta concretando, que fue m anifestada en m uchas oportunidades por las 

Organizaciones , por la que habla y tam bién por ot ros colegas, nada mas que eso y que 

quede en Acta. 

 

                               7b)  El Concejal Sr. Huenchum illa plantea en esta oportunidad que esta 

haciendo eco de una preocupación que t ienen los funcionarios del Dpto. de Salud respecto 

de un tema que se votó en el mes de enero, que t iene que ver con el art . 45 de los bonos 

que se votaron en esa oportunidad, y que dado los avances histór icos que se han obtenido 

en el área de la salud que se ha avanzado en el tema de la sectorización como inst rumento 

y no com o fin y que se incorporó a todas las categorías aparte de los m édicos con un bono y 

se le colocaron dist intas condiciones para poder otorgarlo y se considero que el bono seria 

t r imest ral, lo que se consideró que era oportuno votarlo en ese m om ento porque había un 

problema de ret roact ividad que se podía presentar, en donde la Sra. Secretaria hizo 

m ención a aquel tem a. Debido a esto el personal de salud ha m anifestado su preocupación 

en térm inos de que si esa t r imest ralidad se cumple el 31 de marzo el bono sería pagado el 1 
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de abril o cuando sería pagado. Esto lo plantea adelantándose a un eventual problema que 

pudiese emanar de una interpretación de formas respecto a lo que se votó, ante esto el 

concejal quisiera hacer la consulta respect iva y manifiesta que en caso de que hubiese 

algún problema manifiesta su plena disposición a corregir cualquier cosa que am eritase 

dudas en ese sent ido. 

 

                    La Sra. Alcaldesa agradece la disposición del Concejal Huenchum illa, y 

que no es un tema que deba tocarse hoy, por lo que solicita al equipo del Dpto. de Salud 

una propuesta de pago de bono, uno para los m édicos y dent istas y ot ro para los dem ás 

profesionales, en lo que cabe al tema t r imest ral. Además quiere ver el informe jurídico 

actual de lo que en su momento se discut ió con el Dpto. de Salud, por lo que se t ratará si 

es necesario en una sesión ext raordinaria. 

 

                    El Concejal Sr. Huenchum illa agradece y recuerda que hay unos temas 

de quórum  que hay que tener presente para poder tener una sesión ext raordinaria y alguna 

inhabilidades de votaciones,  aclara que él en forma part icular solo se encont raría en la 

ciudad hasta el día siguiente de esta sesión, por lo que si lo est ima pert inente está 

disponible para llevar a cabo una sesión ext raordinaria, ya que el resto del mes t iene ot ras 

obligaciones.  

 

                    La Concejala Sra. Soto m enciona que por un tem a de probidad t iene 

claro que no puede votar,  pero que hay contenidos cruzados con el concejal Delgado y 

argum enta que no se t rata de platas que se está aprobando, sino que es una m odificación 

de forma porque los $102.000.000 que se mencionan en el art . 45 ya fueron aprobados por 

el Concejo y si fueron aprobados, a demás venia el Vº  Bº  del Asesor Jurídico, cuando se les 

ent rego el documento que avalaba.-  

 

                                 7c)   El Concejal Sr. Delgado m enciona en uno de sus puntos respecto 

a la ampliación de las obras del Cent ro de Salud Fam iliar  Las Colinas se efectuará justo en 

el per iodo pick de las enfermedades respiratorias de niños y ancianos, por lo que no sería 

tan buena idea cerrar estas dependencias, y que existen dos consultor ios m as que podrían 

absorber la demanda, ya que son por lo menos 8.000 personas las que se at ienden allí.  Por 

lo que sería bueno buscar algún lugar donde puedan t rabajar los profesionales de ese 

consultor io para que asum an la población afectada por el cierre del cent ro de salud y no 

derivarlo en los ot ros dos sectores. 

 

                             La Sra. Alcaldesa agradece la aprehensión del concejal Delgado 

por lo que solicita  al Director de Salud y a su equipo que propongan cual sería el m ejor 

momento para llamar a propuesta de las obras, y menciona que los vecinos han reclamado 

por el arr iendo de una casa, por lo que la propuesta deberá ir  enfocada al im pacto que se va 

a tener.  

 

                                      7d)  La Concejal Sra. Soto m enciona en uno de sus puntos varios 

la salud am biental de la comuna, mencionando que hace unos 6 m eses se llegó con una 

carta de la Junta de Vecinos del sector Los Caciques con una posterior respuesta del Serem i 
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de salud, el Sr. Cesar Torres, respecto a la gran cant idad de perros vagos existentes en la 

com una. En una conversación con el Serem i le manifiesta que no es un problema solo de la 

comuna sino que a nivel nacional,  que se esta estudiando legislar respecto al tema, y que 

estaría apareciendo, ojala durante el año 2007 una ley que regule tal situación. Cuando se 

mencionó el tema la Sra. Presidenta mencionó que reconocía que era un tem a importante, 

donde la Sra. Concejal recuerda que le mencionó que así como exist ía en Temuco una 

ordenanza de tenencia responsable de m ascotas lo m ismo podríamos elaborar en nuest ra 

com una. Lo que ocurr ió a fines del año pasado y la respuesta fue que cuando el asesor 

jurídico tuviera alguna disposición de t iempo íbamos a t rabajar en el tema que era elaborar 

y com enzar con este docum ento respecto a la tenencia responsable de m ascotas, incluso 

habla com o prim er concepto definir  en forma consensuada a que se denom ina dueño del 

anim al, com o lo hace Tem uco. La Sra. Concejal manifiesta esta inquietud, insist iendo que 

no es solo un problem a del sector Los Caciques, incluso en la cercanías de la municipalidad 

el sector Pulmahue es un sector muy poblado de animales que muchas veces t iene que ver 

con un poco de irresponsabilidad por parte de la m isma comunidad. La Sra. Concejal 

considera que es muy importante tocar este tema y mas aun cuando se quiere legislar 

respecto a eso. 

 

La Sra. Alcaldesa m enciona que el tema está, así que sería necesario 

que le presentasen una propuesta de lo que ya se ha t rabajado esperam os tocar este tem a 

que es muy complejo, y que se darán lo plazos al inter ior del municipio. 

 

                               La Concejal Sra. Soto,   señala que el segundo tema es la solicitud de 

una copia de las bases de licitación para esa Em presa de Aseo Tolten, ya que durante la 

sem ana tuvo contacto con algunos dir igentes del sector Met renco y  m anifiestan que 

también hay dificultades dent ro del establecim iento del sector Met renco por el aseo, por lo 

m ismo y son exactamente las m ismos y en esa oportunidad planteo la dificultad que exist ía, 

respecto a la fiscalización, que incluso la m isma Sra. Presidenta mencionó que  los m ism os 

funcionarios podríamos acoger ese tema, respecto tam bién a la m anifestación de algunos 

funcionarios de la empresa de aseo los que no estaban obligados a presentar los insumos 

respect ivos para m antener un buen aseo, y es exactamente lo m ismo que está ocurr iendo 

en el sector educación. Por lo que la Sra. Concejal recuerda el tema y solicita nuevamente 

el docum ento.  

 

                     La Sra. Alcaldesa aclara que las bases de este tem a son publicas y 

menciona que en este caso hay responsabilidad en las direcciones de Educación y Salud, 

teniendo en cuenta que es importante tener mas de un inspector en el caso de Educación y 

adem ás tengan la colaboración de los funcionarios y fiscalicen porque es importante. 

 

  La Sra. Secretar io Municipal señala que dado que han t ranscurr ido m as 

de 180 m inutos de sesión se requiere el acuerdo del Concejo para cont inuar  la Sesión. 

 

ACUERDO :  Se aprueba por unanim idad cont inuar la sesión del Concejo.  
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                                7e)  La Concejal Sra. Silva solicita una copia de un documento llegado 

de la Dirección Vialidad, m encionando adem as que cuando vino la Sra. Yovanka, se planteó 

conformar una com isión para plantear este tema especifico, por lo que pide llegar a un 

acuerdo en la conformación de una com isión y coordinar una nueva visita con la f inalidad de 

plantear un cúm ulo de inquietudes que la vez anterior no se alcanzaron a mencionar por 

problemas de t iempo. 

 

                        La Sra. Alcaldesa m enciona que hay una propuesta de la Concejal 

Sra. Silva en el sent ido que a fin de profundizar en el tema de saturación de aire Temuco y 

Padre Las Casas, será necesario em it ir  una invitación a la Sra. Yovanka y su equipo para 

profundizar sobre el tema. Quiere ver si hay quórum  para eso. 

 

     La Concejala Silva sugiere que esa com isión puede ser conformada 

por la Presidenta de la Com isión urbana y rural. 

 

                       La Sra. Alcaldesa consulta si se aprueba que se integren ambas 

com isiones, bien después los señores concejales definen internam ente la reunión de 

Com isión, para proponerle y avisarle a la Sra. Yovanka y su equipo. 

     

                                 La Concejal Sra. Silva hace una sugerencia respecto a la 

preocupación de la comodidad ambiental de los funcionarios, ver tam bién la posibilidad de 

que en el Dpto. Social se realice una instalación de mejoram iento de aire en el 

departamento Social, en el subterráneo del Municipio.  

 

                                 La Concejal Sra. Silva m enciona un Encuent ro nacional de Concejales 

en Sant iago el  3 Y 4 de abril,  por lo que solicita la aprobación ant icipada al Concejo para 

asist ir .  

 

                                 La Sra. Alcaldesa somete a votación el acuerdo de Concejo para que 

asistan los concejales al Sem inario de fiscalización y encuent ro nacional de Concejales en la 

ciudad de Sant iago. 

 

                La Sra. Alcaldesa indica que se necesita el docum ento con el nom bre 

del curso y en la sesión ordinaria se votara. 

 

                         El concejal Sr. González sobre el m ism o tem a el 3 y 4 hay una 

act ividad de Concejales en Sant iago, ver la posibilidad que los colegas puedan estudiar el 

tem a, entonces se esta solicitando poder tener un pronunciam iento del concejo m unicipal.  

 

                                 La Concejal Sra. Silva plantea que t iempo at rás planteó en una 

reunión de com isión al concejo poder fiscalizar el tema de los áridos en la comuna, lo quiere 

concretar ahora, porque en aquella oportunidad iban a salir  algunos de vacaciones en 

Febrero, mejor lo planteaban ahora en Marzo:  Quiere ver la posibilidad de fiscalizar el tem a 

de los áridos por una serie de situaciones que han sucedido, de acuerdo con esa carpeta  no 

la están dejando t ranquila y no le están dejando claro como se esta haciendo el 
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procedim iento y para eso es necesario poder fiscalizarlo.  Plantea algunas cosas y  el porque 

es necesario fiscalizar Primero que nada t iem po at rás  pidió a t ravés de un memo sobre las 

empresas que estarían pagando sus impuestos en la comuna de Padre Las casas, y en una 

de las respuestas se menciona que la empresa René Pizarro esta ext rayendo pero sin 

perm iso municipal y que se encuent ra pagando por concepto de ext racción de áridos, pero 

no t iene perm iso municipal, eso a ella no le cuadra hay  M$ 9.000.- , en donde dice en ese 

Memo que ese señor habría pagado a la municipalidad y revisado los I tem  de ext racción de 

áridos en ninguna parte aparecen los M$ 9.000.-  Por ot ro lado en la empresa Armando Ruiz, 

hubo una fiscalización y hubieron partes e inspecciones de met ros cúbicos que tampoco 

están ingresados en las arcas municipales, eso le llam a la atención. Por ot ro lado la 

empresa Neweleken, t iene cancelado 2100 metros cúbicos y a t ravés  de un perm iso 

m unicipal, y ese perm iso m unicipal, según  la ordenanzas da dos vías una a t ravés de un 

perm iso m unicipal y la ot ra a t ravés de una concesión. Específicamente el perm iso dice que 

t iene que ser en forma artesanal y lo m enciona en la ordenanza y habla cuando son 

concesiones en forma mecanizada. A propósito de una denuncia que hicieron los vecinos del 

sector ella  fue a terreno, constatándose que efect ivamente en el lugar existe una 

ext racción en form a m ecanizada, si la ordenanza municipal plantea que en el efecto de que 

se constatara de que efect ivamente existe ext racción de áridos. 

 

                       La Concejal Sra. Silva señala que cuando se em it ió el Decreto para la 

empresa Newelequen, se reunió una com isión integrada por el Director (S)  de Obras, por el 

Director de Adm . Y Finanzas, y por el Adm inist rador Municipal. El Director de Obras en la 

lógica de la reunión de com isión debió haber ido a terreno y haberse constatado 

efect ivamente de que eso es en forma mecanizada y no correspondería a un perm iso 

municipal. Por ot ro lado cuando conversé con vecinos del sector me planteaban que cuando 

pedí inform ación a t ravés del Concejo les dije a los vecinos de que estaba con perm iso 

municipal y que estaba pagando 2.100 m ts. Cúbicos y los vecinos me decían que ahí 

diar iamente se estaba sacando 300 m ts. Cúbicos y eso significa que si diar iamente en los 

documentos que a m i se me ent rego a t ravés del concejo esta faena comenzó en 

sept iembre la lógica es que si uno calcula diar iam ente son 300 m ts. Cúbicos que se sacan 

mult iplicado por 5 días a la semana, o sea no es realm ente lo que el esta pagando a t ravés 

del perm iso municipal. Aparte de eso me llama la atención de que los Decretos que se 

em it ieron y que yo pedí copia a t raves del Concejo Municipal, m e ent regaron 12 Decretos y 

10 Decretos corresponden a lo que es el perm iso municipal en forma artesanal y lo dice 

claramente, dice también que ahí hay todo un m anual de procedim iento de cóm o el 

empresario debe pagar, sin embargo los dos decretos de la empresa Newelequen, no dice si 

es en forma artesanal o mecanizada, no dice si son los 100 m ts. Diarios o anuales no dice 

práct icamente nada, es muy general ese decreto, en cam bio los ot ros decretos están bien 

especificados, incluso es mas de momento que se le em ite el Decreto debiera estar  

pagando el perm iso municipal en el pr im er Decreto salio en una fecha x y resulta que él 

pagó com o dos sem anas después el correspondiente ingreso, en el ot ro le em it ieron el 

Decreto en Enero y resulta que en febrero ni siquiera habia pagado los 2.100 m ts. Cúbicos. 

Por ot ro lado en aquel t iempo yo les plantee solicitar a la Cont raloría una información 

porque me llamaba mucho la atención en el sent ido de que nosot ros a principios del año 

2006 el Concejo aprobó una modificación de la ext racción de áridos donde en vez de que los 
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em presarios pagaran con dinero pagaran con áridos, ese fue un acuerdo que tuvim os a 

principios de Diciembre y específicamente en el Decreto que tuve acceso yo que fue 

ent regado a t ravés del Concejo Municipal la Empresa Newelequen haya planteado la 

posibilidad de acogerse, sin embargo en la com isión aparece el Asesor Jurídico Raúl 

Henríquez negando que se acogiera, por ot ro lado dos veces que estuve en Cont raloría me 

planteaban que a ellos le llamaba mucho la atención y les causaba un poco de duda el 

hecho de que los municipios aceptaran que en vez de que pagaran con dinero pagaran con 

áridos puestos en terreno, y también de ahí me surge ot ra duda que es donde están los 

$9.000.000 de la empresa René Pizarro, me imagino que estarán puestas en terreno en 

áridos.  

 

                      La Sra. Concejal m anifiesta que hasta la hora no ha tenido 

información respecto a cual es el procedim iento de cuando las em presas pagan con áridos, 

se supone que se abrió una com isión que iban a haber decretos de por medio donde dice 

que el empresario en vez de pagar con dinero pagaría tanta cant idad con m ts. Cúbicos y 

eso a m i m e llama la atención y me interesa porque de todos los análisis que pude ver acá 

encuent ro que t res empresarios que son empresarios que están moviendo áridos René 

Pizarro, todos lo conocen, Arm ando Ruiz, cada vez que uno va para Huichahue se ve que 

t iene una t remenda obra, la empresa Newelequen, quien vaya a terreno se va ver que la 

faena hay m aquinarias pesadas que incluso esta empresa fue quien les ent regó los áridos 

para las calles de San Ram ón y para dos obras que se están haciendo en Tem uco, entonces 

le llam an la atención todas esas cosas y cree que la única forma de indagar si aquí 

efect ivamente se está cumpliendo lo que el Concejo planteó y que aprobó en aquella 

oportunidad que t iene relación con la ordenanza municipal es a t ravés de una fiscalización. 

En ese sent ido  solicita al Concejo la aprobación o el voto  para pedir fiscalización e  indagar 

en este tem a, y m enciona que al fiscalizar se podrán sacar propias conclusiones y habrá que 

hacerle llegar un informe a la Alcaldesa en donde se le planteen las observaciones de la 

fiscalización y ella tam bién tendrá un t iem po para poder responder al Concejo, pero ese es 

el legit imo derecho que t iene cada concejal para solicitar fiscalización y es el rol que 

compete a los concejales, y ese es un tem a por lo que solicita votación.  

 

La Sra. Alcaldesa menciona que la principal función del concejo es 

fiscalizar, que hay una propuesta de la concejala frente a los tem as de ár idos, que ella ha 

planteado todos los argumentos, por lo que solicita la pronunciación de si hay quórum  para 

hacer la fiscalización, y deja dicho de todas maneras que el tema de áridos es bastante 

complejo sobre todo en el punto de vista de la Adm inist ración, y aquí está la propuesta que 

hizo la Sra. Concejal de fiscalizar.  

 

                    La Concejal Sra. Silva m enciona antes de term inar que de todos los 

antecedentes a los que t iene acceso que fue todo pedido a t ravés del Concejo hay ot ros 

tem as que también le llaman mucho la atención, uno es que los t res grandes empresarios 

que existen en la com una no están pagando ningún perm iso y plantea que quizá se le 

ent regan muchas consideraciones a estos empresarios y por ot ro lado en los decretos  de 

los pequeños m icroempresarios calicheros que t rabajan en forma artesanal, se les exigen un 

montón de requisitos y cree que no corresponde.  
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                              Por ot ro lado le llam a profundam ente la atención de que en un 

Concejo Municipal ella planteó de que habían t res proyectos en Padre Las Casas que el 

Concejo aprobó por casi $4.000.000 hacen dos o t res años at rás los que tenían relación con 

estudios técnicos para ver la ext racción de áridos en t res sectores en Pulil,  Millahuin y 

Manzanar y cuando  consultó por esos proyectos  el Secpla respondió lo siguiente “Por lo 

anterior se inform a que los estudios fueron efect ivam ente fueron cont ratados y 

recepcionados por esta municipalidad, cabe destacar que la diligencia es de un año por lo 

que ellos se encuent ran vencidos” , sin embargo ante esta respuesta el Secpla le consultó al 

Director de Obras de ese entonces el Sr. Nicolás Sosa, y en el documento que el DOM le 

envía al Secpla dice claramente que “Si bien los t res proyectos quedaron en poder de esa 

Secretaria Comunal de Planificación, al momento de ser requeridos para su consulta por el 

que suscriba al com ienzo del presente año, se constató que solo se encont raban ubicables 

los estudios correspondientes al Pozo Manzanar y Pulil,  no pudiendo hallarse el expediente 

del estudio de Millahuin, como así tam poco el respaldo digital” . Ante esto ella  estaba hace 

bastante t iempo t ratando de buscar información de este tem a por lo que le llam a la 

atención y quiere profundizar que pasó con ese estudio, por que le llama mucho la atención 

que ese estudio haya estado firmado por la consultora Alicia Muñoz, quien es una persona 

cont ratada el año pasado y que t rabaja con los Proyectos de San Ram ón, que es una 

Consultora que t iene cont rato con el Municipio, es por eso que solicita a los Concejales que 

se fiscalice al respecto. 

 

                     La  Sra. Alcaldesa señala  que los concejales están en su derecho en 

pronunciarse, pero ot ra cosa es poder definir  algunas cosas puntuales, ya que hay varias 

confusiones que quizá la f iscalización aclare, y eso sería interesante. Un hecho concreto 

referente a ese tema es que se ha hecho mucho enjuague respecto al estudio que se hizo 

en su t iempo, que sería bueno explicar directamente al concejo y saldría al t iro de la duda. 

Los empresarios a los que se les mandó a hacer el estudio, es absolutamente dist into de los 

que se hizo en su t iempo, porque la apuesta es que algo oscuro hay y que en su t iempo 

dado se sacó ese proyecto. Así es que si están los votos solo t iene el concejo que 

pronunciarse al respecto.  

 

                     El Concejal Sr. Huenchum illa m enciona y aprovecha de consultar a la 

Sra. Secretaria, que si mal no recuerda en la Ley Orgánica en el art . 80 u 82, establece que 

estas fiscalizaciones deberían estar acotadas a la Unidad respect iva. Quisiera pedir le un 

nivel de precisión al respecto. 

 

                     La Sra. Secretar ia Municipal responde que es m uy cierto lo que 

manifiesta el  Concejal Sr.  Huenchum illa que la fiscalización le corresponde ejercer al 

concejo es evaluar la gest ión del Alcalde, específicam ente verificar que los actos se deben 

ajustar a las polít icas, normas y acuerdos del Concejo, en ejercicio de sus facultades 

propias, pero según hay dictám enes de Cont raloría y recientemente así se ha establecido 

que la fiscalización el Concejo la t iene que ejercer a t ravés de la Unidad de Cont rol, porque 

así lo dice expresamente el art .29 let ra de la Ley Orgánica 18.695  A la Unidad de Cont rol le 

corresponderá :  Colaborar directamente con el Concejo para el ejercicio de sus funciones 
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fiscalizadoras, y en relación con el art iculo 80 de la citada Ley es  acotado a la gest ión del 

alcalde en relación con los acuerdos del Concejo.  Lo anterior, fue aclarado en la reunión de 

Secretarios Municipales que hubo la semana pasada en Sant iago y que me gustaría que si 

los Concejales asisten al encuent ro nacional de Concejales lo consultaran para clar if icar 

bien, igual sucedió respecto al voto de abstención, el que no existe ya que la obligación de 

los concejales es pronunciarse a favor o en cont ra de algo,  pero no abstenerse, ya que,  es 

mas que si la abstención de los concejales es reiterada durante el t iempo se podría acusar 

al concejal de notable  abandono de sus funciones, por que no está cum pliendo con su 

función de pronunciarse a favor o en cont ra, pero respecto de la fiscalización según se nos 

informo está acotada. 

  

                         Lo que significa que la fiscalización solicitada por la Concejal Sra.  

Silva deberá estar acotada a que los actos  se han ajustado las polít icas norm as y acuerdos 

adoptados por el Concejo en el ejercicio de sus facultades propias, lo que quiere decir que 

las fiscalizaciones deberían hacerse a t ravés de la Unidad de Cont rol, pidiéndole que efectúe 

un informe por escrito sobre las situaciones, especialm ente en cum plim iento a la Ordenanza 

de Áridos respecto de empresas determ inadas. 

 

                        La Concejal  Sra. Silva señala que de aquí para adelante ya no 

harían lo que siem pre hacían de citar a funcionarios,  solicitar algo por escrito, todo a 

t ravés…, se puede solicitar la citación de los funcionarios a t ravés de Cont rol I nterno o a 

Cont rol I nterno solamente se le pide la información. 

 

                        La  Sra. Secretaria Municipal señala que lo que pasa es cuando  

están conociendo en las reuniones de Com isión donde se solicita antecedentes de 

m odificaciones presupuestarias o t raslado de patentes no hay inconveniente en que asista  

el funcionario,  ya que en esa circunstancia no se esta asum iendo una función fiscalizadora,  

sino que ejerciendo las funciones que establece la propia Ley, pero en cuanto a la función 

fiscalizadora como tal del concejo le corresponde conjuntam ente con la Unidad de Cont rol 

I nterno, es mas la Ley lo dice, esto le llamó profundamente la atención, porque se estaba  

operando dist into.  

 

                         La Concejal Sra. Silva indica que quiere recordarle a la Sra. Laura 

que hace t iempo at rás, ella  manifestó lo m ism o,  que ellos deberían haberse dir igido a 

Cont rol I nterno, en alguna Acta, durante estos dos o t res años, ella manifestó que todo se 

t rabajaba a t ravés de Cont rol I nterno. Al contrar io, que bueno que hoy día lo esta afirm ando 

a t ravés de las capacitaciones. 

 

                         La pregunta que hace ella efect ivamente ellos cuando se reúnen en 

com isión hablan algunos tem as, esta específicamente hablando del tem a fiscalización, ellos 

en mas alguna oportunidad han pedido a funcionarios  que vengan cuando estamos en el 

tema de fiscalización, la pregunta ahora es ¿t iene que ser a t ravés de cont rol I nterno? 

 

                        La Sra. Secretaria Municipal responde que las fiscalizaciones debe 

hacerla la Unidad de Cont rol I nterno a pet ición del concejo, que los asesore en alguna 
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materia determ inada y en todo caso deberá dar respuesta por escrito a las consultas o 

pet iciones de  inform es que les formule un concejal. 

  

                        El Concejal Sr. González dice que debe entender  que en una 

fiscalización él le pide a Cont rol I nterno que venga al Concejo, a asesorarlos,  

independientemente de eso uno puede tener la opción de citar algunos funcionarios o 

Departam entos para responder las consultas que ellos les haga y ser asesorados por Cont rol 

I nterno. 

 

                     La Secretar ia Municipal lo que debe quedar claro es que la f iscalización 

las t iene que hacer Cont rol I nterno a pet ición del Concejo, no com o ellos estaban operando 

que se const ituía una com isión fiscalizadora, la cual establecía sus propias normas, sus 

propios ordenam ientos y hacia la invest igación y citaba a dist intos t ipos de  funcionarios. 

Eso es lo que a ellos les quedo sumamente claro  en la capacitación, pero no t iene ningún 

problema en pedir dictám enes al respecto. 

 

                       Agrega , que  los Secretarios Municipales decían:  Que el reglamento 

de funcionam iento de los Concejo decía, pero se les explico también de que prima la Ley y 

el Reglamento se t iene que modificar y actualizar. 

 

                       La Sra. Alcaldesa indica que una cosa no opta a la ot ra, uno es el 

tem a de que si se fiscaliza, la form a de fiscalización, es la que esta en dudas. 

 

                      El Concejal Sr. Huenchum illa menciona que si bien es cierto el 

Concejo se puede asesorar por Cont rol I nterno en la fiscalización, y no es menos cierto que 

hay dictámenes de Cont raloría que establecen que el Concejo Municipal como cuerpo 

colegiado puede delegar en un grupo de concejales una fiscalización sobre un tem a 

part icular, pero cuando el Concejo Municipal encarga una fiscalización al m om ento de 

votarla debe ser bien específica, respecto a que se va fiscalizar, que es una cosa que 

perfectamente pueden dejar pendiente en su discusión, se refiere a la form a de fiscalizar, 

pero lo que se propone votar t iene que ser una cosa acotada. 

 

                              La Sra. Alcaldesa m enciona que por tanto en su propuesta la 

Sra. Concejala Silva debe ser específica en cuanto a que es lo que se fiscalizaría.  

 

                             La Concejal Sra.  Silva responde Ext racción  de ár idos en la 

Comuna, amplio si se habla en térm inos de Ext racción  de Áridos en la Comuna, pero si nos 

vam os a acotar un poco m as no son tantas em presas que hay en la com una, a si es que no 

es complejo poder fiscalizar lo, ext racción de áridos, como ellos t ienen una ordenanza 

municipal de ext racción de áridos y dice que hay una com isión y en esa com isión integran 4 

personajes Finanzas, Obras, Adm inist ración  Municipal y Jurídico;  con ellos se t rabajaría 

solamente en el tema de áridos. 

 

                             La Concejal Sra. Soto indica que la verdad ese es un tem a 

bastante complicado,  dir ía no solamente para nuest ra com una, para m uchas com unas,  
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m encionando que tam poco existe una legislación clara respecto al tem a,  Entonces hablar 

de ext racción de áridos como tema de fiscalización ,  no le parece bien definido. I ncluso 

existen antecedentes de grandes Direcciones de Departam entos del Estado que han t ratado 

de concordar  en el tema, SERNATUR;  CONAMA, para poder buscar una form a adecuada de 

que funcione el sistem a y de poder fiscalizar y no se ha llegado a acuerdos, Nosot ros al 

igual que Temuco y se imagina ot ras Comunas t ienen una Ordenanza vigente, ella cree que 

en ese sent ido no ve cual es… si una habla de…voy a fiscalizar la ext racción de áridos, que 

más, definir  mas, por que si no, estam os sin m ayor asidero, ni siquiera hay una Ley que 

legisla al respecto de ese tema. 

 

                        La Sra. Alcaldesa indica que  hay una proposición de la Sra. 

Concejala de fiscalizar y acotar, la ot ra  y esa es decisión del concejo de abordar algunos 

temas de los que ahí ha planteado la Sra. Concejala, que son objeto, ent re com illas de 

interrogantes, eso es lo que aparece como negro, que pasa con los M$ 9.000.-  cree que eso 

es un informe, que si el concejo lo pide,  lo puede t raer y si no les sat isface, volver hacer la 

fiscalización. Referente a las Em presa tam bién hay cosas, la m ayor preocupación, ent re 

ot ras cosas, es que pareciera ser que un informe que el m unicipio m ando hacer, pareciera 

ser en form a mañosa si se  uso para beneficiar a un empresario determ inado y la respuesta 

esta clara y los análisis que pudieran en su momento pedir, en este caso a la Dirección de 

Obras Hidráulicas, si es el m ismo estudio o no. 

 

                        La Sra. Alcaldesa propone que se pronuncien sobre esa fiscalización, 

com o dice la Concejal Sra. Soto y  Sr. Huenchumilla t iene que se acotada. Lo ot ro es que lo 

que plantea la Sra. Silva de esta serie de cosas poder tomar nota y clar ificar.  

 

                        La Concejal Sra. Silva indica como la Concejala Soto le pide un poco 

mas especificar, ella lo que planteo ahí fueron algunos argum entos, algunos, por que hay 

m uchos m as, es cierto com o dice la Sra. Concejala, no hay ninguna Ley que realm ente 

cumpla con el tema del ár ido, como plantea ella, pero ellos como Comuna, como 

municipalidad, t ienen la Ordenanza de Medio Am biente, t ienen la Ordenanza de Ext racción 

de áridos, t ienen la Ordenanza de los Derechos Municipales. Entonces específicamente para 

un poquito mas acotar, es si t ienen esas ordenanzas, com o se están cum pliendo, se están 

cumpliendo, específicamente y quienes t ienen ingerencia a esas, 4 Departamentos, 4 

Direcciones , nada m ás y que t iene relación al ár ido, nada más. 

 

                     La Secretar ia Municipal señala que en conclusión la fiscalización 

tendría por objeto verificar  el cumplim iento a las Ordenanzas de áridos, de medio 

am biente, derechos municipales…y en que periodos. 

 

                     La Concejal Sra. Silva señala que discrepa un poco, por que ahí hay 

ciertos dictámenes que cuando los Alcaldes siguen en el  m ismo ejercicio, en dos periodos, 

igual se podría estar fiscalizando el per iodo anterior al de uno, se lo han planteado varias 

personas, pero parece que ve que con la m irada y movim iento de cabeza que t iene la Sra. 

Secretaria, le van   autorizar solamente hasta el día que asum ió como Concejal, perfecto,  

hasta el día que asum ió como concejal, pero igual hay dos temas ahí que t iene relación 
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también en periodos anteriores, o sea a fines del 2003 a principio del 2004. Pero bueno si 

dice que la Ley le prohíbe fiscalizar periodos anteriores, tendría que ser per iodos 2004, 

desde que ella asum ió, a pesar que le gustaría m ucho fiscalizar 2 tem as m ás que están a 

fines del 2003. Lo ot ro que no solam ente el tem a de la Ordenanza,  hay ot ro tem a m ás el 

Manual de Funciones, porque cada funcionario t ienen una responsabilidad, y ahí tam bién 

aparece. 

 

                    La Secretar ia Municipal indica que t iene entendido que la fiscalización 

es para fiscalizar que los actos municipales que ejecute la Alcaldesa se efectué en conforme 

a las polít icas, acuerdos, norm as que haya tom ado el concejo, pero  en cuanto al Manuel de 

Funciones de cada funcionario, ya es una m ateria de Adm inist ración y eventualm ente de 

perseguir la responsabilidad funcionaria corresponde al Alcalde a t ravés de una 

invest igación sumaria o un sumario adm inist rat ivo, pero no le corresponde al Concejo. 

 

                    La Concejal Sra. Silva (no graba)  de quien es responsabilidad de 

inspeccionar  va a tener que dir igirse al reglamento de funciones para… y de ahí va a tener 

que preguntarle a Cont rol I nterno, se va a tener que meter en ot ra materia en la parte de 

funciones. 

 

                   La Sra. Alcaldesa señala que lo concreto y la Sra. Silva lo sabe que 

siendo funcionaria m unicipal hasta hace poco, la menor cant idad, lo ha dicho en m as de 

alguno de  los concejos, si ellos lo estudian, lo m iran,  que es la falencia de falta de personal 

para fiscalizar, a si es que lo obvio es que en  m uchos casos no se fiscaliza y lo dice y han 

hecho esfuerzos porque se fiscalice no solo en los áridos, sino en patentes, etc., hay 

dificultad hay un solo fiscalizador, es un tem a que se abordado y se abordo para  la 

ampliación de planta que se pidió y eso es notorio. Cuando se form o la Com una con 59 

cargos, de los 7 municipio que eran los nuevos en 5 de ellos se les amplio la planta, menos 

a Padre las Casas y eso se ha conversado con las autoridades. 

 

                Por últ im o para cortar el tem a, acotar la fiscalización al periodo en que la 

Sra. Silva es Concejala y a materia que sean netam ente función del Concejo. La ot ra 

definición del Manual, es una función adm inist rat iva, que derivado de esto habrá 

definiciones adm inist rat ivas que tom ara esta Alcaldesa. 

 

              La Sra. Alcaldesa som ete a votación  la fiscalización sobre   el cum plim iento 

a las Ordenanzas de áridos, de medio ambiente, derechos m unicipales en relación con 

Em presas Rene Pizarro, Arm ando Ruiz y Empresas Neweleken. 

 

Acuerdo :  Se aprueba por los Concejales Sra. Silva y Sr. González. Se rechaza por 

los concejales Sra. Soto ,Sr. Delgado , Sr. Huenchum illa y Sr. Cat r iel .-   

             

 

              La Concejala Silva (no graba)…y en este docum ento que le f irm a don 

Pedro, el Director de Desarrollo Com unitar io dice:  “ fue revisada la carpeta del programa 

Residenciales Estudiant iles Pichike Dom o, ejecutado por esta dirección el año 2006, siendo 
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posible constatar que ent re los antecedentes disponibles en la DI DECO no existe ningún 

cont rato suscrito ent re la persona ahí señalada ya sea en el municipio o por alguna empresa 

externa” . Entonces,  por un lado se le cont radice de que por un lado le dice la DI DECO 

anterior que fue cont ratada por recursos externos, por una empresa externa, y por ot ro 

lado le dice el director nuevo que no fue cont ratada por una em presa externa. Le preocupa 

bastante porque esa funcionaria en aquel momento tuvo una gran responsabilidad de asist ir  

a 26 niñas por turnos quedándose hasta en la noche al cuidado de esas niñas y la lógica es 

que quien t rabaje en esa función que es  netamente municipal, t ienen que ser una persona 

con responsabilidad. Por ot ro lado ella t iene los libros de asistencia de cuando ella t rabajo 

en el año 2006 y eso constata que ella t rabajo el año completo, están las hojas de 

inspecciones de la JUNAEB que también ella f irmo, también los apoderados donde mantuvo  

reuniones y le llama la atención, porque esta persona dice que no fue cont ratada durante el 

año y sin embargo t rabajo en el hogar, por ot ro lado ella manifiesta que se le cancelaron 

esos ingresos, parte de esos meses y ot ros meses no se le cancelaron y le llama la atención, 

quien le pago, lo ot ro es la responsabilidad que tenia esa persona, siendo que ni siquiera 

estaba cont ratada, que hubiese pasado si una alum na le hubiese ocurr ido algo ahí. Lo ot ro 

que le llam a la atención es que, no sabe que es lo que hay det rás, porque esa funcionar ia 

t iene un vínculo de parentesco con la Alcaldesa y esa funcionaria, no sabe si le toca o no le 

toca la probidad adm inist rat iva que por ahí podría a ver sido que no siguió t rabajando  y eso 

quiere indagarlo a t ravés de una com isión fiscalizadora y hacer todas las consultas  a 

Cont rol I nterno que es el que menciona la Sra. Laura. 

 

               La  Sra. Alcaldesa señala que se han pedidos informes, el pr imer informe 

era si estaba cont ratada por el m unicipio, por lo tanto plata m unicipal no hay. Segundo 

efect ivamente una de las razones por las cuales la Sra. Directora no esta, es que ella 

inform a que fue cont ratada por una em presa, empresa que se supone prestan servicios ahí,  

y eso no existe y eso es fácil obtenerlo a t ravés de si fueran las empresas ligadas a la 

municipalidad, a t ravés de las planillas de sueldos y punto. Ahora felizm ente se ha 

t rabajado, cum plió, no está y no sabe a que m as apunta ese tem a, pero son los señores 

concejales los que t ienen la palabra. 

 

     La Sra. Alcaldesa somete a votación la fiscalización del Pichike Domo en la forma 

solicitada por la Concejal Sra. Silva. 

 

Acuerdo :  Se rechaza  la fiscalización con los votos de los Sres. Concejales Sra. Soto 

Sr. Delgado, Sr. Cat r iel  y Sr. Huenchum illa. 

 

                    Se aprueba por los Concejales Sra. Silva y Sr. González. 

 

  La Sra. Alcaldesa indica que hay un tem a pendiente que es la 

Auditor ia, que el Concejo Municipal m ando hacer y se licito y que va a ser presentada, se va 

a ver de dos m aneras uno que va ser presentado en Lunes 02 de Abril,  ser ia ent regado el 

I nforme de la Auditor ia Externa, pero a pet ición de la em presa Consultora, para no hacerlo 

durante la sesión de concejo, en la reunión de com isión en la tarde, les podría explicar con 
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todo los detalles para que no sea tan extenso. Eso tendrían que coordinarlo, porque la 

em presa vendría de Sant iago y t ienen contemplado adem ás exponer el Plan Regulador 

 

 

Se levanta la sesión siendo las 13: 08 horas. 

 

 

     

 

 


